
«Доводят нас до красной черты, через 
которую мы отступать уже не можем»
На заседании коллегии Минобороны Путин раскрыл тактику Запада,  
подвёл итоги спецоперации в этом году и поставил задачи на следующий

Леонид Самуна, Богдан Степовой

Е сли США начнут развёртывать ракеты 
средней дальности, Россия откажет-

ся от добровольных ограничений в этой 
сфере. Об этом Владимир Путин заявил 
16 декабря, выступая на расширенном 
заседании коллегии Минобороны. Мо-
сква не может не отвечать, когда Запад 
доводит дело до «красной черты», от-
метил он. На коллегии также подвели 
итоги хода СВО в 2024 году. В частности, 
ВС РФ освободили 189 населённых пун-
ктов и прочно владеют стратегической 
инициативой на всей линии боевого со-
прикосновения. Владимир Путин также 
выделил семь приоритетных задач для 
обеспечения безопасности, а глава Ми-
нобороны Андрей Белоусов предложил 
сформировать новый род войск — вой-
ска беспилотных систем.

Владимир Путин 16 декабря принял 
участие в расширенном заседании кол-
легии Минобороны, где подробно об-
суждался ход специальной военной 
операции.

— Уходящий год стал знаковым в до-
стижении целей специальной военной 
операции. Благодаря профессионализ-
му и мужеству наших воинов, героиче-
скому труду работников оборонных 
предприятий и поистине всенародной 
поддержке армии и флота российские 
войска прочно владеют стратегической 
инициативой на всей линии боевого со-
прикосновения, — заявил президент РФ.

Российские войска в 2024 году ос-
вободили 189 населённых пунктов 
и около 4,5 тыс. кв. км территории. 
ВСУ же контролируют менее 1% тер-
ритории ЛНР и 25–30% территории 
ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей.

Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Рабочие одни
Быстрее всего в уходящем году повышались 
зарплаты у водителей и сварщиков

Милана Гаджиева

В уходящем году быстрее всего зар-
платы росли у водителей, сварщиков 

и промоутеров — в 1,5–2 раза. Но в от-
дельных отраслях жалованье снижа-
лось — у коллекторов, копирайтеров 
и финансовых аналитиков, сообщи-
ли «Известиям» в hh.ru. В среднем же 
предлагаемые оклады выросли на чет-
верть, до 72 тыс. Дефицит рабочих рук 
в этом году обострился, но в следую-
щем «гонка зарплат» замедлится, пола-
гают эксперты. Это один из вызовов для 

российской экономики, которой не хва-
тает предложения товаров и услуг. Как 
рекордное повышение окладов влияет 
на инфляцию и действительно ли улуч-
шается благосостояние граждан — в ма-
териале «Известий».

За год предлагаемые в России зарпла-
ты увеличились на четверть — с 58 тыс. 
в 2023-м до 71,8 тыс. рублей в 2024-м, 
подсчитала рекрутинговая платформа 
hh.ru (документ есть у «Известий»). При 
этом самый высокий прирост показа-
ла профессия промоутера — 
на 88%, до 68 тыс. 
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Строй века
В Сирии на референдум вынесут вопрос о форме 
правления

Альберт Калашян

В Сирии по итогам работы учреди-
тельного собрания будет прове-

дён референдум по новой консти-
туции. На нём сирийцы выразят своё 
мнение о будущей форме правления 
в стране. Об этом «Известиям» сообщил 
член Нацкоалиции сирийских револю-
ционных и оппозиционных сил Анас 
аль-Абда. Он также выразил поддерж-
ку прав курдского народа на участие 
в политической жизни страны. Какие 
первые шаги предприняло временное 
правительство Сирии и может ли страна 
получить парламентскую форму прав-
ления — в материале «Известий».

Сирия стоит на пороге важнейших 
политических преобразований, кото-
рые могут определить будущее стра-
ны на десятилетия вперёд. В рамках 
переходного этапа, направленного 
на реформирование государства после 
60-летнего правления партии «Баас», 
планируется формирование учреди-
тельного собрания. Его основной зада-
чей станет разработка новой консти-
туции. Завершением этого процесса 
окажется референдум, на котором си-
рийцы выразят своё мнение о будущей 
форме правления. Об этом «Извести-
ям» рассказал член Национальной ко-
алиции сирийских революционных 
и оппозиционных сил (НКОРС) Анас 
аль-Абда.

— В течение переходного периода 
будет сформировано учредительное 
собрание для написания современ-
ной новой конституции Сирии, осно-
ванной на консолидации свобод и рав-
ного гражданства, защите прав всех 
сирийских компонентов и принципа 
недискриминации по любому призна-
ку. В результате работы учредительно-
го собрания может быть сделано пред-
ложение по характеру следующей 
политической системы, будь то пре-
зидентской, парламентской или сме-
шанной, — отметил в беседе с «Изве-
стиями» Анас аль-Абда.

Примером парламентской респу-
блики на Ближнем Востоке может слу-
жить Ливан, а смешанной (полупрези-
дентской) Египет.

После завершения работы учре-
дительного собрания разработан-
ный проект конституции будет выне-
сен на всенародный референдум. Этот 
процесс станет кульминацией пере-
ходного этапа и ключевым моментом 
в определении дальнейшего пути раз-
вития Сирии. Референдум предоста-
вит гражданам возможность опре-
делить форму правления 
в стране. 

Не отследи
Россиян атакует банковский троян  
под видом трекера посылок

Наталья Ильина, Антон Белый

П еред Новым годом хакеры стали 
массово распространять мобиль-

ный банковский троян Mamont под 
видом трекера для отслеживания по-
сылок, выяснили «Известия». Сначала 
покупателя заманивают в фишинговый 
онлайн-магазин, через Telegram он де-
лает заказ по выгодной цене с опла-
той при получении. А для отслежива-
ния доставки человека просят скачать 
трекер, под которым и кроется злов-
ред, заявили в «Лаборатории Каспер-
ского». Он перехватывает СМС и push-
уведомления, с помощью которых 
мошенники могут, например, красть 
средства пользователей через СМС-
банкинг. Как обезопасить себя — в ма-
териале «Известий».

Хакеры изобрели новую схему рас-
пространения трояна, который стал 
массово применяться в 2024  году. 
Об этом «Известиям» сообщили в «Ла-
боратории Касперского». Вредонос-
ная кампания нацелена на пользова-
телей Android-смартфонов в России. 
Сценарий состоит из нескольких эта-
пов.

Сначала мошенники создают сай-
ты несуществующих оптовых ма-
газинов с товарами по крайне при-
влекательным ценам, рассказали 
в «Лаборатории Касперского». В кон-
тактах на сайте указывается ссылка 

на тематический закрытый Telegram-
чат. Там написано, как связаться с ме-
неджером. В чате также есть «пози-
тивные отзывы» пользователей.

— Когда жертва связывается с под-
ставным представителем магазина, 
её просят указать ФИО получателя 

заказа, адрес доставки и контакт-
ный телефон, а также количество вы-
бранных товаров и их наименование. 
Оплатить заказ можно якобы при по-
лучении. Таким образом злоумыш-
ленники усыпляют бдительность, — 
пояснили в «Лаборатории 
Касперского».

В НОМЕРЕ 

« ЕСЛИ НОВЫЙ 
ТРОЯН ПОПА-
ДЁТ НА СМАРТ-

ФОН, ПОСЛЕДСТВИЯ МО-
ГУТ БЫТЬ СЕРЬЁЗНЫМИ: ОТ 
КРАЖИ ЛИЧНЫХ ДАННЫХ 
И СРЕДСТВ ДО ПОДКЛЮЧЕ-
НИЯ УСТРОЙСТВА К БОТ-
НЕТУ — СЕТИ ЗАРАЖЁННЫХ 
УСТРОЙСТВ, ИСПОЛЬЗУЕ-
МЫХ ДЛЯ КИБЕРАТАК

Президент поручил держать в постоянной готовности нестратегические ядерные силы (на фото — Владимир Путин и начальник Генштаба ВС РФ Валерий Герасимов)
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С новым родом
Войска беспилотных систем создадут в России

Юлия Леонова, Владимир Матвеев, 
Богдан Степовой

Войска беспилотных систем поя-
вятся в ВС РФ в третьем квартале 

2025 года. Об этом сообщил министр 
обороны Андрей Белоусов на расши-
ренном заседании коллегии Минобо-
роны России. Глава оборонного ведом-
ства поручил сосредоточить усилия 
на улучшении тактико-технических ха-
рактеристик беспилотных летательных 
аппаратов, на системной основе прово-
дить их полигонные испытания и орга-
низовывать серийный выпуск лучших 
образцов. Эксперты считают: созда-
ние нового рода войск — это движение 
в правильном направлении.

В Вооружённых силах (ВС) РФ 
сформируют новый род войск в соот-
ветствии с поручением Верховного 
главнокомандующего — войска бес-
пилотных систем. Об этом 16 декабря 
на расширенном заседании коллегии 
Минобороны России сообщил глава 
ведомства Андрей Белоусов.

По его словам, их создание завер-
шат уже в третьем квартале 2025 года.

— Массовое применение беспилот-
ных летательных аппаратов (БПЛА) 
стало самым значимым прорывом 
в тактике подразделений Вооружён-
ных сил России, — подчеркнул он.

В свою очередь, президент России 
Владимир Путин заявил о необходимо-
сти наращивать производство беспи-
лотников. Не менее важно, по словам 
главы государства, обучать операто-
ров БПЛА, готовить их по программам, 
разработанным на основе опыта бое-
вых действий.

Российские войска еже-
суточно применяют более 
3,5 тыс. беспилотников, эта цифра ра-
стёт, заявил министр обороны России 
Андрей Белоусов на коллегии ведом-
ства.

Сейчас стоит задача сосредоточить 
усилия на улучшении тактико-техни-
ческих характеристик беспилотных 
летательных аппаратов — в части уве-
личения дальности их применения, ав-
тономности и помехозащищённости, 
отметил Андрей Белоусов.

Поэтому он поручил заместителю 
министра обороны Алексею Криворуч-
ко провести полную инвентаризацию 
войсковых разработок, на системной 
основе проводить их полигонные ис-
пытания и организовывать серийный 
выпуск лучших образцов.

По словам главы военного ведом-
ства, сегодня непосредственно в вой-
сках осуществляется огромное коли-
чество инновационных технических 
разработок, показывающих высокие 
результаты.

— К примеру, эффективно показали 
себя в ходе боевых действий наземные 
робототехнические комплексы, кото-
рые осуществляют огневое поражение, 
разведку, минирование, подвоз бое-
припасов и эвакуацию раненых. Так-
же войсковые изобретатели постоян-
но улучшают характеристики БПЛА, 
средств связи и РЭБ, — сказал министр.

Как объяснил «Известиям» экс-
командующий Тихоокеанским флотом 
Сергей Авакянц, род войск — это орга-
низационная структура и для неё нуж-
но создать теоретическую конструк-
цию оперативного искусства.

— То есть создать теорию и практи-
ку подготовки и ведения военных дей-
ствий оперативного масштаба (опе-
раций, сражений, ударов), — отметил 
он. — Это движение в правильном на-
правлении, главное, чтобы это была 
не просто вывеска на двери кабинета. 
Нужно продумать систему подготов-
ки как сержантско-рядового соста-
ва, так и офицерского. Для этого необ-
ходимо внести изменения в учебные 
программы — создать специальные 
факультеты или учебные заведения 
среднего и высшего образования. Но-
вовведения должны коснуться и уже 
существующих военных академий, 
в частности Академии Генерально-
го штаба.

В ходе СВО дроны стали настолько 
незаменимы, что мы дошли до необхо-
димости формировать отдельные ча-
сти и, может быть, даже соединения 
со своей инфраструктурой, обеспечи-

вающей применение беспилотников. 
Об этом «Известиям» рассказал воен-
ный эксперт Дмитрий Корнев.

По его словам, скорее всего, будут 
созданы отделения, взводы, отдельные 
дивизионы, которые будут находиться 
в плотном взаимодействии с другими 
родами войск и обеспечивать приме-
нение беспилотников в их интересах.

Новости  

Плюсуют всех
Кто подпал под новые санкции Евросоюза

Иван Дубровин

Новые санкции не носят революцион-
ного характера и уже превратились 

для Брюсселя в рутину, отмечают опро-
шенные «Известиями» эксперты. 16 де-
кабря власти Евросоюза утвердили 15-й 
пакет антироссийских санкций. В него 
попали 30 компаний, а также 54 физиче-
ских лица. Кроме того, ограничения были 
введены против десятков судов третьих 
стран, которые, по мнению ЕС, помогают 
Москве обходить ограничения на постав-
ки российской нефти. О возможном от-
вете России и странах, которые страдают 
от политики ЕС, — в материале «Известий».

По случаю встречи глав МИДов ЕС Со-
вет Евросоюза 16 декабря одобрил 15-й 
пакет антироссийских санкций. В него 
вошли ограничения против 30 компаний 
и 54 физических лиц. Как и прежде, санк-
ции были увязаны с действиями России 
на Украине. Примечательно, что в спи-
сок попали и два «высокопоставленных 
чиновника из КНДР». В заявлении Евро-
пейского совета также говорится: впер-
вые ЕС ввёл «полномасштабные санкции» 
в отношении различных китайских субъ-
ектов, поставляющих компоненты бес-
пилотников и другие микроэлектрон-
ные компоненты.

Как и ожидалось, наравне с оборон-
ными компаниями под санкции подпа-
ли и судоходные — отвечающие за транс-
портировку российской сырой нефти 
и нефтепродуктов. Так, в борьбе с по-
пытками обхода санкций ЕС расширил 
список судов, которым запрещается за-
ход в порты и доступ к ряду услуг в сфе-
ре морского транспорта. Новые ограни-
чения затронули 52 танкера из третьих 
стран. По мнению еврочиновников, эти 
суда позволяют РФ игнорировать пото-
лок цен на нефть, согласованный ранее 
странами G7, ЕС и Австралией. В Евросо-
юзе утверждают: отдельные суда якобы 
участвуют в транспортировке военной 
техники для России и в перевозке «укра-
денного украинского зерна».

Рестрикции коснулись и 32 компа-
ний, находящихся в том числе в КНР, Ин-
дии, Иране, Сербии и ОАЭ. ЕС подозре-
вает их в «участии в обходе торговых 
ограничений» и приобретении товаров 
двойного назначения для РФ.

В официальном журнале Евросою-
за среди российских компаний, подпав-
ших под санкции, значатся застройщик 
ПИК, который якобы «финансировал 
набор персонала для российских во-
инских частей», и авиакомпания Utair, 
предоставлявшая «логистическую под-

держку» МО РФ. В список также попали 
главы «Газпром СПГ технологий», «Газ-
пром флота», «Газстройпрома» и другие 
высокопоставленные лица.

Также под ограничениями оказал-
ся ряд предприятий, которые, по мне-
нию ЕС, связаны с российским ВПК. 
Среди них ставропольский радиоза-
вод «Сигнал», акционерное общество 
«ВНИИР-Прогресс», «Уралдронзавод», 
«Туламашзавод», а также научно-про-
изводственное объединение «Ижевские 
беспилотные системы».

Новый список ограничений вполне 
вписывается в то, что можно назвать 
«ползучей эскалацией санкций», и вла-
сти ЕС просто распространяют рестрик-
ции на очередные крупные компании, 
объяснил «Известиям» генеральный ди-
ректор Российского совета по междуна-
родным делам Иван Тимофеев.

— Тут и постепенное расширение спи-
сков заблокированных лиц, включе-
ние туда партнёров РФ в третьих стра-
нах. Мы видим расширение экспортных 
ограничений на отдельные компании 

из третьих стран, а также расширение 
рестрикций на нефтеналивные суда, ко-
торые считают частью российского тене-
вого флота. Всё это было предсказуемо, 
и пока каких-то революционных изме-
нений здесь не видно, — отметил эксперт.

Напомним, что предыдущий, 14-й 
пакет санкций был принят 24 июня. 
В него тогда попали 69 человек и 47 ор-
ганизаций, в числе которых были такие 
крупные российские транспортные 
компании, как группа «Волга-Днепр», 
«Уральские авиалинии» и аэропорто-
вый холдинг «Новапорт», «Совкомфлот». 
Предыдущий пакет включал в себя огра-
ничения на транзит российского сжи-
женного природного газа через порты 
Европы, а также на импорт российского 
СПГ через терминалы ЕС, не подключён-
ные к системе природного газа.

Не исключено, что в начале 2025 года, 
когда председательство в ЕС перейдёт 
от Венгрии к Польше, страны сообще-
ства согласуют и 16-й список антирос-
сийских мер. В него могут опять войти 
ограничения против российского СПГ 
и запрет для третьих стран на реэкспорт 
ряда европейских товаров в РФ.

К слову, Венгрия, выступающая про-
тив санкционной политики ЕС в отно-
шении России, смогла добиться исклю-

чения из нового списка ограничений 
в отношении патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла, постпреда Рос-
сии при ООН Василия Небензи и Олим-
пийского комитета России, сообщил 
глава венгерского МИДа Петер Сийяр-
то. По его словам, Венгрия не стала на-
кладывать вето на 15-й пакет, посколь-
ку удалось «вычистить» из него «самые 
сумасшедшие идеи». Кроме того, Буда-
пешт смог продлить исключения для 
венгерской нефтегазовой компании 
MOL на экспорт нефтепродуктов из рос-
сийского сырья. Вместе с тем страна на-
ложила вето на решение Евросоюза вы-
делить €6,5 млрд на военную помощь 
Украине. К слову, Хорватия также полу-
чила разрешение до конца 2025 года по-
лучать вакуумный газойль из России, 
а Чехия до 5 июня сможет получать не-
фтепродукты, произведённые из нефти, 
поставленной из РФ по нефтепроводам.

A Украинская армия вынуж-
дена перейти к обороне 

и задействовать резервы, укомплек-
тованность подразделений против-
ника на переднем крае не превышает 
45–50%, такие данные представил гла-
ва Минобороны РФ Андрей Белоусов.

О неудачах ВСУ красноречиво го-
ворят потери. Они превысили 560 тыс. 
человек убитыми и ранеными. Всего 
с начала СВО украинская армия по-
теряла порядка 1 млн человек, 40 тыс. 
из которых из-за вторжения в Кур-
скую область. Значительный урон на-
несён и в плане технического оснаще-
ния. В уходящем году ВСУ лишились 
58 тыс. единиц вооружения и техни-
ки, из них 18 тыс. — зарубежного про-
изводства. В 2024-м российские вой-
ска сбили 215 ракет ATACMS, 86 ракет 
Storm Shadow и Scalp, свыше 1,6 тыс. 
снарядов HIMARS и более 27 тыс. бес-
пилотников, отметил глава оборонно-
го ведомства. В попытках исправить 
ситуацию на поле боя в ноябре США, 
оказывающие самую большую под-
держку Украине, а также и их союзни-
ки в лице Великобритании и Франции 
разрешили Киеву использовать даль-
нобойное оружие для ударов вглубь 
российской территории. Они также 
продолжают поставлять вооружение 
и боеприпасы.

— В стремлении ослабить нашу стра-
ну, нанести нам стратегическое пора-
жение США продолжают накачивать 
фактически нелегитимный правящий 
режим в Киеве оружием и деньгами, 
отправляют наёмников и военных со-
ветников и тем самым поощряют даль-

нейшую эскалацию конфликта, — до-
бавил Владимир Путин.

Важно отметить, что, несмотря 
на разрешение Украине использовать 
западные дальнобойные ракеты для 
ударов вглубь РФ, ситуация на фрон-
те никак не поменялась. Россия про-
должает защищать свой суверени-
тет, наращивая как кадровый состав 
войск, так и военно-техническое ос-
нащение. На сегодня свыше 427 тыс. 
добровольцев подписали контрак-
ты с Минобороны РФ, и поток не пре-
кращается. В этом году ежедневно 
в среднем более 1 тыс. человек по-
ступают на военную службу по кон-
тракту.

Президент напомнил, что сформи-
рованы Ленинградский и Московский 
военные округа, ряд новых частей и со-
единений. Штатная численность ВС 
РФ теперь составляет 1,5 млн человек. 
В этой связи глава государства пору-
чил постоянно укреплять и развивать 
социальные гарантии для военнослу-
жащих и членов их семей.

США и практически весь коллектив-
ный Запад продвигают политику гло-
бального доминирования и навязывают 
мировому сообществу устоявшийся по-
рядок, основанный на правилах, кото-
рые сами же нарушают или вовсе не со-
блюдают, подчеркнул президент. Запад 
также продолжает раздувать мифиче-
скую российскую угрозу.

— Пугают просто своё население тем, 
что мы собираемся на кого-то нападать, 
ведь тактика очень простая: доводят 
нас до красной черты, через которую 
мы отступать уже не можем, начинаем 
отвечать, тут же пугают своё населе-
ние тогда ещё — в давние времена — со-
ветской, сейчас уже российской угро-
зой, — заявил Владимир Путин.

Нарушаются все возможные права 
и свободы, в частности на Украине, где 
совершаются преступления против 
украинского и российского народов, 
отметил глава РФ. Очередным таким 
преступлением, по его словам, будет 
снижение возраста призыва на Украи-
не до 18 лет. Западные союзники Киева 

требуют от него снизить мобилизаци-
онный возраст, чтобы пополнить ряды 
армии, однако украинские власти 
пока не решаются на такой шаг, опа-
саясь массового народного возмуще-
ния. К слову, Владимир Путин отметил: 
Россия воюет не против украинского 
народа, а с неонацистским режимом, 
который захватил власть в Киеве.

Особое внимание на расширен-
ной коллегии было уделено эскала-
ции со стороны НАТО. Страны альянса 
увеличивают военные расходы и нара-
щивают ударные группировки вблизи 
границ России. Численность амери-
канских военных в Европе превысила 
100 тыс. человек.

Более того, США готовятся к раз-
мещению в передовых зонах высоко-
точных ударных средств наземного 
базирования с дальностью стрельбы 
до 5500 км. При этом уже отрабаты-
ваются переброска и развёртывание 
этих ракетных систем в Европе и Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Речь идёт 
о Дании и Германии, а на Филиппинах 

Президент призвал добиваться сбалансированного экономического роста

С балансированное развитие экономики, взращивание 
новых кадров и забота об экологии страны оказались 

на повестке встречи Владимира Путина с представите-
лями российских деловых кругов, которая прошла 16 де-
кабря в Кремле.

Одна из главных задач на 2025 год — добиваться сба-
лансированного экономического роста. Также требует-
ся развитие экономики предложения, «которое по широ-
кому фронту обеспечивало бы нам работу и достижение 
необходимых параметров, в том числе макроэкономи-
ческих параметров», заметил президент. По его словам, 
«не ставкой единой жива экономика, но и предложени-
ем товаров на рынке прежде всего».

Необходимо сосредоточиться на продолжении и вве-
дении в действие новых национальных проектов для 

обеспечения технологического роста и развития ин-
фраструктуры, причём самой разной — логистики, стра-
ховой, платёжной.

Путин также отметил необходимость взращивания но-
вых кадров. По словам российского лидера, России нуж-
ны хорошо подготовленные люди, устремлённые в буду-
щее: «В последние годы, если не десятилетия, мы говорим 
об этом постоянно, — это кадры. Кадры в современных ус-
ловиях чрезвычайно важны — нужно, чтобы и по их коли-
честву мы не отставали, и по качеству», — сказал глава РФ.

Обратил президент внимание и на решение экологи-
ческих проблем. Владимир Путин отметил, что за этим 
стоят здоровье, жизнь миллионов граждан России. 
По его словам, правительство и администрация прези-
дента учтут все идеи и предложения бизнеса.
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черты, через которую мы 
отступать уже не можем»
На заседании коллегии Минобороны Путин раскрыл тактику Запада, 
подвёл итоги спецоперации в этом году и поставил задачи на следующий
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Строй века
A По словам представителя 

базирующейся в Стамбуле 
сирийской оппозиции, ряд политиче-
ских сил склоняется к смешанной фор-
ме правления.

— Но всё это зависит от того, одобрит 
ли сирийский народ то, что предложит 
учредительное собрание на прозрач-
ном, свободном и справедливом рефе-
рендуме, в котором примут участие 
все сирийцы внутри и за пределами 
страны, — заявил он.

Национальная коалиция сирий-
ских революционных и оппозицион-
ных сил была учреждена в 2012 году 
в Катаре и состояла из политических 
эмигрантов. С 2015-го часть сотруд-
ников НКОРС была переведена в под-
контрольный террористам Идлиб. 
Нацкоалиция так и не стала консоли-
дированным объединением и больше 
походила на искусственно созданную 
платформу, зависимую от внешних 
кураторов, прежде всего Турции и Ка-
тара.

Однако в условиях политического 
вакуума после ухода президента Баша-
ра Асада со своего поста предполага-
лось, что именно деятельность НКОРС 
должна стать одной из ключевых со-
ставляющих переходного этапа. Сам 
лидер коалиции Хади аль-Бахра заяв-
лял, что формирование нового прави-

тельства должно быть поручено Нац-
коалиции.

10 декабря было объявлено о созда-
нии в Сирии нового временного прави-
тельства. В него вступили министры 
«Сирийского правительства спасе-
ния» — самопровозглашённой адми-
нистрации Идлиба, курируемой «Хайят 
Тахрир аш-Шамом» (террористическая 
организация, запрещена в РФ). Оно бу-
дет действовать до марта 2025 года.

— Это правительство считается вре-
менным до следующего марта, чтобы 
избежать вакуума и коллапса госу-
дарственных институтов и экономи-
ки. Формирование временного прави-
тельства необходимо рассматривать 
с этой точки зрения, оно нужно, чтобы 
выиграть время до тех пор, пока не бу-
дут проведены необходимые консуль-
тации по формированию переходно-
го правительства, ответственного 
за управление переходным этапом, — 
уточнил представитель Нацкоалиции.

Фактическим лидером страны в на-
стоящий момент выступает Ахмед аш-
Шараа (он возглавляет «Хайят Тахрир 
аш-Шам»). По его словам, все груп-
пировки в стране будут распущены, 
а «оружие останется только в руках 
сирийского государства».

— Новое сирийское правительство 
уже частично выполнило свои обе-

щания, связанные с недопущением 
расширения спирали насилия внутри 
Сирии и восстановлением работы госу-
дарственных институтов. Школы, уни-
верситеты возобновили свою работу. 
Мы стоим перед первым этапом, прио-
ритет — восстановление безопасности, 
определение статуса военных и де-
зертиров (речь идёт о боевиках «Хай-
ят Тахрир аш-Шама». — «Известия»), — 
рассказал «Известиям» сирийский 
эксперт Мухаммед Надир аль-Амри.

На момент свержения Башара Аса-
да Сирия представляла собой прези-
дентскую республику. Она отличалась 
централизованной системой со стро-
гой иерархией, при которой вся полно-
та власти сосредоточена в руках пре-
зидента страны. Теоретически Сирия 
может стать парламентской республи-
кой по итогам переходного периода, 
однако это будет зависеть от множе-
ства факторов, в том числе способно-
сти разношёрстных групп внутри го-
сударства достичь консенсуса.

Большинство сирийских оппози-
ционных сил выступает за отказ от ав-
торитарного правления и снижение 
концентрации власти в руках одного 
лидера. Такой переход может суще-
ственно улучшить отношения Сирии 
с Западом. США и ЕС, которые поддер-
живали антиправительственные силы 

во время сирийского конфликта, могут 
смягчить санкции против «Хайят Тах-
рир аш-Шама» и начать сотрудниче-
ство с новыми властями страны.

Сирийский активист Камаль аль-
Лабвани в беседе с «Известиями», ком-
ментируя возможность установления 
парламентской республики, признал: 
у населения страны не было опыта де-
мократической жизни, это новое яв-
ление для Сирии. По его словам, «мно-
гие люди не понимают, что произойдёт 
дальше».

К слову, 16 декабря уже бывший пре-
зидент Башар Асад опубликовал заяв-
ление, согласно которому он не пла-

нировал уходить в отставку в дни 
наступления террористов. Из Дама-
ска он сначала направился в Хмеймим, 
где и узнал о взятии боевиками сто-
лицы. По словам бывшего президента, 
его эвакуации в Россию предшество-
вал отход правительственной армии. 
При этом военная база РФ в Хмейми-
ме, пока он там находился, подвер-
глась массированной атаке со сторо-
ны «Хайят Тахрир аш-Шама», отметил 
Башар Асад. «Когда государство попа-
дает в руки террористов и способность 
вносить значимый вклад утрачивает-
ся, любая должность теряет смысл», — 
заявил Асад.

Особое внимание на переходном 
этапе будет уделено определению 
статуса курдов, что считается одним 
из самых сложных вопросов в поли-
тическом ландшафте страны. Сирий-
ские курды — крупнейшее этническое 
меньшинство страны, компактно про-
живающее на северо-востоке, — дол-
гое время сталкивались с дискримина-
цией и ограничением прав. До начала 
внутреннего вооружённого конфликта 
в 2011 году многие курды в Сирии оста-
вались без гражданства, а их культур-
ные и политические права существен-
но ограничивались.

К 2008-му число сирийских курдов, 
не имеющих гражданства, составляло 
более 300 тыс. При этом безработица 
в этих районах достигала 60%, а на ру-
ководящие должности в местных ком-
паниях, занимающихся добычей сырья, 
назначались алавиты (некоторые увя-
зывают это с тем, что Асад по проис-
хождению алавит), а не курды. Только 
после начала масштабных протестных 
действий в 2011 году Башар Асад при-
казал выдать курдам паспорта.

 Новости

Ракетное обострение

Тигран Мелоян

Аналитик ВШЭ

Н а протяжении нескольких лет стра-
тегическая стабильность (состоя-

ние равновесия, устраняющее стимулы 
для нанесения первого ядерного уда-
ра) прочно стояла на трёх столпах: СНВ, 
Договор о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД) и До-
говор по ПРО. В 2002 году США в одно-
стороннем порядке покинули Договор 
о противоракетной обороне, в 2019-
м вышли из ДРСМД.

В 2022 году на фоне украинско-
го кризиса Россия временно запре-
тила проводить инспекции на рос-
сийских ядерных объектах в рамках 
последнего столпа безопасности — 
СНВ-3. Данную меру Москва приня-
ла в ответ на то, что из-за санкций 
российские эксперты не могли по-
пасть в США, в то время как у аме-
риканских специалистов таких 
ограничений нет, и это давало им од-
носторонние преимущества.

В конце концов в 2023 году 
на фоне попыток Запада руками 
Украины нанести удары по базам 
российской стратегической авиа-
ции и желания после этого осматри-
вать российские оборонные объ-
екты Москва приостановила своё 
участие в СНВ-3, что окончатель-
но разрушило систему контроля над 
ядерным оружием.

В Москве неоднократно повторя-
ли: разрыв ДРСМД по инициативе 
Вашингтона вкупе с недружествен-
ными шагами НАТО приведёт к не-
гативным последствиям как для ев-
ропейской, так и для глобальной 
безопасности. Выступая 16 декабря 
2024 года на коллегии Министерства 
обороны РФ, Владимир Путин вновь 
коснулся данной темы и заявил, что 
российская сторона снимет с себя 
добровольные ограничения по раз-
мещению ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД), если США при-
ступят к развёртыванию таких си-
стем в каком-либо регионе мира.

Российский лидер подчеркнул: 
несмотря на деструктивную поли-
тику Соединённых Штатов в обла-
сти безопасности, Россия продолжа-
ет оставаться приверженной своим 
обязательствам, хотя и делает это 
в одностороннем порядке. Однако 
если США не услышат, то все добро-
вольные ограничения могут быть 
моментально сняты.

На сегодняшний день помимо 
нанесения России стратегическо-
го поражения путём использования 
против неё Украины в числе амери-
канских планов фигурируют идеи 
размещения к 2026 году ракет сред-
ней и меньшей дальности в Герма-
нии, а также за пределами зоны 
исторической ответственности 
НАТО — в Азии. Это может ознамено-
вать собой следующий существен-
ный сдвиг в области глобальной 
безопасности после выхода США 
из ДРСМД.

Планируемое развёртывание аме-
риканских ракет в Германии станет 
серьёзным эскалационным шагом, 
поскольку это повысит способность 
НАТО противостоять российской 
противовоздушной обороне и даст 
дополнительную возможность нано-
сить удары вглубь территории Рос-
сии.

США помимо наземных устано-
вок Tomahawk также намерены разме-
стить ракетный комплекс Dark Eagle 
с гиперзвуковой ракетой LRHW. Это 
наделит Запад ещё одним преимуще-
ством, так как её высокая скорость 
увеличит шансы эффективного по-
ражения уже не складов с боепри-
пасами и топливом, авиабаз или ко-
мандных пунктов, а мобильных целей, 
например ракетных пусковых устано-
вок или бомбардировщиков, готовя-
щихся к выполнению боевых задач.

Помимо прочего развёртывание 
ракет в Европе призвано увеличить 
боевой потенциал союзников, кото-
рые в случае конфликта США с Кита-
ем могут оказаться «наедине с Рос-
сией». Хотя у Соединённых Штатов 
имеется на вооружении несколько ты-
сяч крылатых ракет Tomahawk, важно 
понимать, что в сценарии двух фрон-
товых войн большинство кораблей, 
оснащённых ими, будет припасено 
или задействовано в Азиатско-Тихоо-
кеанском регионе, как и большинство 
самолётов с крылатыми ракетами.

Поэтому относительно неболь-
шое количество американских ра-
кет, которые планируется развернуть 
в Европе к 2026 году, не сильно изме-
нит стратегическую картину, учиты-
вая, что на вооружении у России БРСД 
«Орешник». Но это будет важным эле-
ментом для поддержания обороно-
способности европейских государств, 
пока те не начнут выпуск собствен-
ных ракет аналогичной мощности 
и дальности.

Одним из шагов в этом направле-
нии считается подписание Германией, 
Италией, Польшей и Францией во вре-
мя саммита НАТО этого года согла-
шения о совместной разработке вы-
сокоточных крылатых ракет большой 
дальности. Сильная головная боль 
для нас может начаться в тот момент, 
когда европейским странам удаст-
ся достичь результатов в области со-
вместного производства подобного 
рода вооружений.

Ракеты Dark Eagle и Tomahawk, ко-
нечно, располагают достаточной 
дальностью для поражения целей 
на российской территории, однако 
постоянное их базирование в Польше, 
которая будет иметь доступ к разра-
боткам и принимать участие в их про-
изводстве, станет куда более риско-
ванным шагом как по символическим 
причинам, так и учитывая возмож-
ность более быстрых и глубоких уда-
ров по России, чем если бы ракеты за-
пускались с территории Германии.

Между тем, переводя свой взор 
на Азиатско-Тихоокеанский регион, 
после Филиппин Япония может стать 
следующим местом, где будет разме-
щена американская ракетная систе-
ма Typhon, способная запускать кры-
латые ракеты Tomahawk. Это будет 
напрямую угрожать не только Китаю, 
но и нашим восточным рубежам.

МНЕНИЕ

до сих пор остаётся пусковая установка 
Typhon, которую там разместили якобы 
для учений. Кроме того, Соединённые 
Штаты уже анонсировали развёрты-
вание ядерных ракет в Германии и не-
однократно заявляли о намерении по-
ставить их на территории Японии, что 
фактически будет означать полный от-
каз от ранее достигнутых договорённо-
стей, эскалацию и полномасштабную 
гонку вооружений.

В будущем можно будет ожидать 
и новых «кандидатов» для размещения 
вооружения. Теоретически такие ра-
кеты можно запускать из «ячеек» ком-
плексов ПРО Aegis Ashore на террито-
рии Румынии и Польши. Параллельно 
с этим запускаются программы «чисто 
европейских» ракет средней дальности 
наземного базирования, заявил в бесе-
де с «Известиями» научный сотрудник 
Центра международной безопасности 
ИМЭМО РАН и сооснователь проекта 
«Ватфор» Дмитрий Стефанович.

Следует напомнить, что США пер-
выми вышли из Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей даль-
ности в 2019 году при администрации 
Дональда Трампа. Российская сторо-
на неоднократно заявляла об опасно-
стях, которые могут возникнуть в связи 
с этим радикальным решением. Сейчас 
Владимир Путин предупредил: в случае 
дальнейшей эскалации в ядерной сфере 
и развёртывания американской сторо-
ной ракет средней дальности РФ отка-
жется от ранее установленных добро-
вольных ограничений в этой области.

— Судя по всему, мы продолжаем при-
держиваться добровольного морато-
рия, следов развёртывания ракет, ранее 
запрещённых ДРСМД, не замечено. При 
этом разработка таких ракет прибли-
жается к завершению, ведётся подго-
товка к серийному производству, и при 
негативном сценарии развёртывание 
и начало боевого дежурства могут про-
изойти весьма стремительно, — доба-
вил Дмитрий Стефанович.

На фоне эскалации со стороны Запа-
да Владимир Путин выделил семь при-
оритетных задач. Он призвал поддер-
живать потенциал и сбалансированное 
развитие стратегических ядерных сил; 
вести работу по созданию новых си-
стем и наряду с этим держать в посто-
янной боевой готовности нестратеги-
ческие боевые силы. Во-вторых, надо 
обеспечить своевременное обнаруже-
ние старта ракет США средней дально-
сти и их перехват, при этом необходимо 
отладить все вопросы серийного про-
изводства и развёртывания. В-третьих, 

президент призвал активнее внедрять 
опыт, полученный в ходе СВО, в боевую 
подготовку войск, а также в программы 
высших военных учебных заведений. 
Он также заявил, что этот опыт дол-
жен в полной мере учитываться и при 
определении приоритетных направле-
ний развития отечественного оружия 
и техники, тактики их использования. 
Глава государства отметил, что за счёт 
внедрения передовых разработок ОПК 
необходимо как можно скорее сформи-
ровать единый информационный кон-
тур, объединяющий средства развед-
ки и поражения. Кроме того, требуется 
наращивать производство робототех-
нических комплексов и беспилотных 
систем различных классов и типов. И, 
наконец, глава РФ отметил необходи-
мость расширять военное и военно-
техническое сотрудничество с союз-
никами и партнёрами, которые готовы 
и хотят работать с Россией.

На заседании коллегии также под-
черкнули: Россия вынуждена прини-
мать дополнительные меры по обеспе-
чению своей безопасности, но пока 
не втягивается в полноценную гонку 
вооружений. Под ней обычно понима-
ется крупномасштабное количествен-
ное и качественное наращивание во-
оружений, в первую очередь ядерных, 
с регулярным развёртыванием новых 
систем и формированием новых под-
разделений всеми участниками это-
го «соревнования», объяснил Дмитрий 
Стефанович. Пока это соперничество 
происходит на качественном уровне.

Это подтверждает недавний вы-
нужденный тест новейшего россий-
ского вооружения — гиперзвуковой 
ракеты средней дальности «Орешник». 
Её ВС РФ использовали в ответ на уда-
ры западным дальнобойным оружием. 
В целом «Орешник», поскольку спосо-
бен нести ядерный заряд, уже инстру-
мент ядерного сдерживания, серийный 
выпуск президент поручил наладить 
в ближайшее время.

Аналогов «Орешника», если мы гово-
рим о баллистических и аэробаллисти-
ческих ракетах, у западных стран пока 
нет, рассказал «Известиям» редактор 
портала MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— Соединённые Штаты занимаются 
разработкой и испытаниями своих си-
стем средней дальности с радиусом дей-
ствия до 3 тыс. км, — объяснил он. — Это 
ракетная система Dark Eagle. На днях 
был пуск — один из немногих успешных 
в программе испытаний. Но, я думаю, 
мы опережаем США по уровню и по ско-
рости развития наших боевых систем.
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Противостояние соседей

Иван Лошкарёв

Политолог

П ремьер канадской провинции Онта-
рио Даг Форд на днях сообщил, что 

готов прекратить поставки электроэнер-
гии в США в ответ на введение тарифов 
со стороны новой президентской ад-
министрации. Помимо этого чиновни-
ки Онтарио рассматривают целый ряд 
других мер — недопуск американских 
компаний к закупкам на уровне шта-
та, запрет на экспорт редких металлов, 
ограничение импорта алкоголя из сосед-
ней страны. Всё это реакция на угрозы 
избранного американского президента 
Дональда Трампа ввести тариф в разме-
ре 25% на все канадские товары.

Если провинция Онтарио реши-
ла сыграть с Трампом в игру на повы-
шение ставок, то провинция Альбер-
та пытается устранить формальную 
причину претензий Трампа, а имен-
но — недостаток контроля над ми-
грацией и наркотрафиком. Премьер 
Альберты Даниэлла Смит объявила 
о создании нового патрульного погра-

ничного отряда, включающего 51 слу-
жащего, четырёх собак и несколько 
дронов для наблюдения. Поскольку 
сейчас границу с соседним американ-
ским штатом Монтана охраняют все-
го шесть человек, этот шаг — значи-
тельное увеличение патрульных сил 
Альберты.

Пикантность ситуации в том, что 
обе провинции возглавляют канад-
ские консерваторы, которые в тео-
рии должны испытывать больше сим-
патии к Трампу, чем доминирующая 
на национальном уровне Либераль-
ная партия и её лидер Джастин Трю-
до. Почему же канадские консервато-
ры считают нужным отреагировать 
на инициативы Трампа и почему дела-
ют это настолько по-разному?

Прежде всего канадские политики 
либерального и консервативного тол-
ка прекрасно помнят канадско-аме-
риканскую тарифную войну нача-
ла 30-х годов прошлого века. После 
повышения американских тарифов 
на импорт в 1930-м Канада обложи-
ла примерно треть объёма совмест-
ной торговли ответными пошлина-
ми. Это решение усилило кризисные 
тенденции в период Великой депрес-
сии, но важнее политические послед-
ствия: два правительства подряд про-
играли общенациональные выборы.

В наши дни турбулентность в Ка-
наде ещё опаснее для основных по-
литических сил, чем в прошлом веке: 
двухпартийная система постепенно 
размывается, растёт влияние Новой 
демократической партии — структу-
ры социал-демократического толка. 
И в Онтарио, и в Альберте — у новых 
демократов уже вторая по численно-

сти фракция в парламентах провин-
ции, и им турбулентность может дать 
шанс выйти на национальный уро-
вень. Понимая долгосрочные тенден-
ции, премьер провинции Британская 
Колумбия — новый демократ Дэвид 
Эби — в своём выступлении обещал 
поддержать «любые» ответные меры 
в отношении тарифов США.

Для консерваторов принципиаль-
но важно сохранять публичную ак-
тивность по этой теме, обостряя рито-
рику, но не реальное противостояние. 
Однако способы достижения этой 
цели напрямую связаны с идеологи-
ей. Канадский консерватизм находит-
ся под мощным влиянием процессов 
в США и с некоторой задержкой за-
имствует идеи близкой по духу Рес-
публиканской партии. В 90-е годы 
прошлого века канадские консерва-
торы совершили «революцию здраво-
го смысла» и фактически заимствова-
ли идеи рейганомики с ограничением 
расходов государства и снижением 
налогов. В 2000-е канадский консер-
ватизм стал «социальным», включил 
в себя христианскую риторику адми-
нистрации Буша-младшего и яростно 
выступил против разрушения обще-
принятых структур общества (семьи, 
гендера, религии). С избранием пре-
зидента Трампа в 2016-м стало только 
вопросом времени, когда и как канад-
ский консерватизм воспроизведёт но-
вые веяния.

В вопросе новых тарифов США 
часть канадских консерваторов вы-
ступает с позиций идей «здравого 
смысла» и снижения вмешательства 
государств в свободную торговлю. 
В их числе и руководитель провин-

ции Альберта Даниэлла Смит. Дру-
гая часть во главе с премьером Онта-
рио Дагом Фордом пытается найти 
ответы в духе самого Трампа, отдавая 
приоритет национальной экономике 
и её отдельным отраслям, а не слож-
ной системе связей между двумя 
странами. Однако вряд ли потенци-
альные канадские трамписты ста-
нут союзниками новой администра-
ции США.

С точки зрения самого Трампа, бо-
лее комфортные партнёры — как раз 
«старые» канадские консерваторы, ко-
торые готовы к уступкам во имя об-
щих экономических интересов. Более 
того, провинция Альберта в иерархии 
приоритетов нового президента США 
стоит важнее Онтарио. В Альберте до-
бывают нефть, экспорт которой помо-
гает снизить зависимость от ближне-
восточных поставщиков. Напротив, 
в Онтарио находятся крупные ав-
томобильные производства, кото-
рые конкурируют с американскими. 
Во время первого срока Трампа адми-
нистрация США уже делала попытку 
подорвать автомобилестроение со-
седей, заложив в новое соглашение 
о свободной торговле условие о мини-
мальной оплате труда в отрасли, ко-
торая была слишком высокой для ка-
надских реалий.

 Мир

Варшавский наговор
Чего ждать от польского председательства в ЕС

Кирилл Фенин 

В аршава готовится принять эстафету 
председательства в Совете ЕС от Вен-

грии. Отношения РФ и Польши в обозри-
мой перспективе от этого не изменятся, 
заявили «Известиям» в нашем посоль-
стве в этой стране. В отличие от Буда-
пешта, который выдвигал инициативы 
по урегулированию ситуации на Украи-
не, Варшава продолжит поддержку Кие-
ва, не отказываясь от возможных перего-
воров по прекращению огня. Кроме того, 
Польша будет использовать своё 
председательство для возвращения 
в институты ЕС и укрепления пошат-
нувшихся позиций в Центральной 
Европе, полагают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты.

На церемонии, которая прохо-
дит 16–17 декабря, состоится офи-
циальная передача председательства 
в Совете ЕС от Венгрии к Польше. Фор-
мально Варшава получит этот статус 
1 января 2025 года. Напомним, что стра-
на — председатель Совета ЕС определя-
ет повестку его заседаний и программу 
действий других европейских институ-
тов, в том числе во внешней политике.

В программе польского председа-
тельства в Совете ЕС указано, что Рос-
сия — «агрессор», она якобы угрожает 
безопасности всего континента. На этом 
фоне очевидно, что председательство 
Варшавы в Совете ЕС не изменит харак-
тера двусторонних отношений.

— Сотрудничества между Россией 
и Польшей нет и в обозримой перспек-
тиве не предвидится, — сказали «Изве-
стиям» в посольстве России в Польше.

Основными темами польского пред-
седательства в Совете ЕС будут под-
держка Украины и антироссийская 
политика. Варшава с начала СВО по-
зиционировала себя как одного из ос-
новных оплотов Евросоюза в проти-

востоянии с РФ. Польша потратила 
на помощь Украине 3,3% своего ВВП — 
более $26 млрд. Из них $3 млрд — только 
на военную поддержку. Кроме того, сто-
ит напомнить, что операция ВСУ в Кур-
ской области готовилась с участием 
спецслужб США, Великобритании и как 
раз Польши, сообщали ранее в Службе 
внешней разведки.

Польша в феврале 2025 года проведёт 
конференцию на тему санкций против 
России и Белоруссии. Варшава попыта-
ется убедить другие западные страны 

потратить на Украину 
замороженные рос-
сийские активы и бо-
роться с обходом ограничений, заявил 
глава МИДа республики Радослав Си-
корский.

Впрочем, пространства для введе-
ния новых санкций против России по-
чти не осталось, ограничения достигли 
предела, считает бывший депутат сей-
ма Матеуш Пискорский.

— Масштаб действующих санкций на-
столько велик, что на самом деле слож-
но представить, какого рода меры мож-
но было бы ещё предложить. Польша 
будет отстаивать позицию продления 
тех ограничений, которые уже суще-
ствуют, — сказал он «Известиям».

В то же время позиция Польши не-
много изменилась после победы на пре-
зидентских выборах в США Дональда 
Трампа. Варшава ранее была готова 
возглавить коалицию стран, которые 

введут свои вооружённые силы на тер-
риторию Украины. Но, увидев, что Ва-
шингтон может не поддержать такой 
сценарий, премьер Польши Дональд 
Туск на днях заявил об отсутствии на-
мерений посылать солдат на помощь 
киевскому режиму, рассказал «Изве-
стиям» научный сотрудник Института 
славяноведения РАН Олег Неменский. 
Кроме того, 10 декабря глава польско-
го правительства неожиданно заявил, 
что переговоры о прекращении огня 
на Украине могут начаться уже этой 
зимой.

С другой стороны, не стоит считать, 
что польско-украинские отношения 
лишены кризисных моментов. Поль-
ша во время своего председательства 
наверняка постарается принять меры 

по ограничению украинского импор-
та, предполагает Матеуш Пискорский. 
Напомним, что в 2022 году ЕС отме-
нил пошлины и квоты на ввоз товаров 
с Украины для поддержки её сельхоз-
производителей. На этом фоне в не-
скольких европейских странах, вклю-
чая Польшу, начались протесты 
недовольных фермеров.

Противоречия между Украиной 
и Польшей существуют не только в сфе-
ре экономики. Варшава требует от Кие-
ва признать Волынскую резню 1943–
1944  годов геноцидом и разрешить 
эксгумацию останков жертв. По заяв-
лениям польских дипломатов, Варшава 
будет использовать своё председатель-
ство в ЕС в первой половине 2025-го, что-
бы оказать давление на Украину по это-
му вопросу.

Варшаве предстоит максимальное 
возвращение в европейские органы вла-
сти, потому что при предыдущем пра-
вительстве Польша была политическим 
маргиналом в ЕС, отметил Олег Немен-
ский. В частности, в 2021 году Евросо-
юз ввёл против Варшавы финансовые 
санкции из-за судебной реформы. Лишь 
в феврале 2024 года Еврокомиссия вер-
нула заблокированные €137 млрд.

Сложность состоит во внутрен-
нем конфликте в польском руковод-
стве. Премьер-министр Дональд Туск 
и президент Анджей Дуда принадлежат 
к разным партиям. Между двумя поли-
тиками продолжается противоборство, 
которое может завершиться в случае 
победы соратника польского премье-
ра на президентских выборах весной 
2025 года.

— Дональд Туск — человек, макси-
мально интегрированный в европей-
ские политические элиты, он — тот 
человек, которому легче всего догова-
риваться в Брюсселе о продвижении 
польских интересов, — добавил Олег 
Неменский.

Другой важной задачей Варша-
вы станет укрепление позиций в Цен-
тральной Европе. Как раз 16 декабря 
прошёл саммит президентов Выше-
градской группы, в которую входят 
Польша, Чехия, Словакия и Венгрия. Од-
нако это объединение становится всё 
менее эффективным, считает Матеуш 
Пискорский. И главная причина — раз-
ные позиции по отношению к ситуации 
на Украине. Пока Польша продолжает 
поддерживать Киев, Словакия и Вен-
грия выступают за мирное урегули-
рование кризиса, а скоро к ним может 
присоединиться Чехия, если к власти 
вновь придёт миллиардер Андрей Ба-
биш по итогам парламентских выборов 
в 2025 году.

— Сложно сейчас представить, что 
Вышеградская группа сможет разра-
ботать какую-то общую позицию в от-
ношении украинского кризиса, — гово-
рит Матеуш Пискорский.

Однако Варшава может начать себя 
позиционировать как главная сила сре-
ди центральноевропейской четвёрки, 
которая вносит серьёзный вклад в под-
держку Украины и в целом в решение 
вопросов, связанных с безопасностью.

Польша претендует и на форми-
рование общеевропейской полити-
ки в отношении постсоветского про-
странства. В частности, программа 
«Восточное партнёрство» может быть 
расширена на Казахстан. Это старая 
инициатива, которую партия Дональда 
Туска «Гражданская платформа» про-
двигала в предыдущий период своего 
нахождения у власти, напомнил Олег 
Неменский.

Отставьте это

Артём Соколов

Германист

Б ундестаг 16 декабря отказал в дове-
рии канцлеру ФРГ Олафу Шольцу — 

представителю Социал-демократиче-
ской партии Германии, запустив процесс 
смены немецкого правительства. Его фи-
налом станут досрочные парламент-
ские выборы в феврале. Трудно сказать, 
сколько продлятся переговоры по фор-
мированию нового правящего кабинета 
и согласованию текста коалиционного 
соглашения. Вряд ли в нынешних усло-
виях немецкие политики могут позволить 
себе роскошь долгих дебатов, и, скорее 
всего, новый канцлер приступит к полно-
ценной работе уже в начале весны.

Исход голосования по вотуму дове-
рия выглядел предрешённым. Все ос-
новные политические силы ФРГ уже 
подготовили каркас своих предвы-
борных кампаний. Ещё осенью в СвДП 
(Свободная демократическая партия) 
были готовы к выходу из правящей 
коалиции, а ХДС рассматривал пер-
спективу досрочных выборов как воз-
можную. В интернете вовсю распро-
страняются образцы предвыборной 
агитации, которые скоро заполонят 
улицы немецких городов. Финализи-
руются расписания митингов, акций, 
встреч с избирателями. Откладывать 
запуск кампаний на осень 2025-го в та-
ких условиях никто не захочет.

Не готовы так долго ждать и немец-
кие избиратели. От трёх лет работы 
«светофорной» коалиции накопилась 
заметная усталость. Политическая 
культура ФРГ подразумевает обстоя-
тельные дискуссии по важным для 
страны вопросам, но склоки между 
СДПГ, «Союзом 90 / Зелёными» и СвДП, 
казалось, материализовали басню 
о лебеде, раке и щуке. Ни одна из пар-
тий не может сказать, что полностью 
выполнила наказ своих избирателей. 
СДПГ отказалась от внешнеполити-
ческого наследия «новой восточной 
политики» Вилли Брандта, «Зелёные» 
ударились в беллицизм и провалили 
форсированный переход к возобнов-
ляемым источникам энергии, либера-
лы же так отчаянно защищали «долго-
вой тормоз», что парализовали работу 
правительства, выступив застрельщи-
ками его кризиса и распада.

В результате ни одна из проблем, 
волнующих немецкое общество, так 
и не была решена правительством 
Шольца. Более того, начавшиеся ещё 
в «эру Меркель» кризисные явления 
приобрели опасный размах. Берлин 

сам загнал себя в угол, сделав в труд-
ной ситуации ставку на некритич-
но понимаемое трансатлантическое 
единство, отказавшись от ясного арти-
кулирования собственных интересов.

За последние годы немецкий обы-
ватель увидел резкое повышение 
цен, новые волны мигрантов, которые 
не торопятся пополнять рынок труда, 
ухудшение ситуации с инфраструкту-
рой и безопасностью. Всё это сопрово-
ждалось всепроникающим давлени-
ем немецкого медийного мейнстрима, 
делающего невозможным обсужде-
ние проблем по существу. Тем не менее 
объяснить избирателям, во имя каких 
целей они должны жить хуже, не смог 
ни Шольц, ни члены его кабинета.

Если первое время удавалось 
раздувать «российскую угрозу», 
то осенние выборы в трёх восточных 
федеральных землях показали исчер-
панность этого сомнительного объяс-
нительного ресурса. Оппозиционные 
партии «Альтернатива для Германии» 
и «Союз Сары Вагенкнехт» смогли до-
биться впечатляющего роста голосов 
во многом именно из-за своей позиции 
по внешнеполитическим вопросам. 

Любопытно, что именно восточные 
немцы, сохраняя преимущественно 
добрую память о ГДР, оказались склон-
ны усматривать в действующих поряд-
ках ФРГ не самые выдающиеся практи-
ки восточногерманского государства.

Предстоящая избирательная кам-
пания в ФРГ поставит в центр внима-
ния проблемы экономики, миграции 
и дипломатии. Все они фактически за-
вязаны в один кризисный узел, спле-
тённый вокруг Украины. Ни одна 
из тем, волнующих жителей Германии, 
сейчас не может обсуждаться вне ши-
рокого внешнеполитического контек-
ста. Уникальная для современной не-
мецкой политики ситуация.

Оппозиционный ХДС пытается вы-
ражать интересы условной «партии 
вой ны», у которой есть свои сторонни-
ки. Лидер партии и кандидат на пост 
канцлера Фридрих Мерц не раз вы-
сказывался за поставки ракет Taurus 
в распоряжение ВСУ. Потом, прав-
да, неизменно смягчал свою риторику, 
ссылаясь на невозможность принятия 
Германией таких решений в одиночку.

Социал-демократы, которые наме-
рены за оставшееся до выборов время 
перегнать ХДС, напротив, осторожно 
возвращаются к умеренным подхо-
дам во внешней политике, от которых 
партия отказалась в феврале 2022 года. 

Шольц впервые за два года после на-
чала украинского конфликта провёл 
телефонные переговоры с Владими-
ром Путиным. Канцлер последователь-
но выступает против поставок дально-
бойных ракет немецкого производства 
на Украину. СДПГ быстро пришла 
к консенсусу с «Союзом Сары Вагенк-
нехт» в Бранденбурге, где две партии 
сформировали правительство и смог-
ли согласовать внешнеполитическую 
преамбулу коалиционного соглашения.

Прекращение конфликта на Украи-
не или хотя бы завершение его актив-
ной фазы позволит Берлину перевести 
дух и направить внимание и ресурсы 
на внутренние проблемы. Существу-
ет единственный способ быстрого раз-
решения энергетического кризиса 
немецкой промышленности — возоб-
новление поставок энергоносителей 
из Российской Федерации. В нынеш-
них условиях это невозможно. Одна-
ко по мере нормализации ситуации во-
круг Украины российско-германское 
взаимодействие по этому вопросу мо-
жет быть возобновлено.

Прекращение украинского кон-
фликта сделает возможным воз-
вращение домой для сотен тысяч 
граждан этой страны, оказавших-
ся в Германии после февраля 2022-го. 
Последние события в Сирии показа-
ли готовность немецких политиков 
по-новому ставить миграционный 
вопрос применительно к крупней-
шим группам иностранцев на терри-
тории ФРГ. В этом смысле различия 
между выходцами из САР и Украи-
ны для Берлина будут не столь суще-
ственны.

Впрочем, ход предвыборных де-
батов и результаты электоральной 
кампании сами по себе не обеспечат 
Германии выхода из кризиса. Немец-
кий избиратель не столько смотрит 
на предвыборные программы полити-
ческих партий, сколько ожидает ре-
зультатов работы дееспособного пра-
вительства с короткой дистанцией 
между словом и делом. Фактор поли-
тической воли для современного не-
мецкого политикума трудноопреде-
ляем, но именно к нему приковано 
основное внимание заинтересован-
ных наблюдателей.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

« ЗА ПОСЛЕД-

НИЕ ГОДЫ НЕМЕЦ-

КИЙ ОБЫВАТЕЛЬ 

УВИДЕЛ РЕЗКОЕ ПОВЫШЕ-

НИЕ ЦЕН, НОВЫЕ ВОЛНЫ МИ-

ГРАНТОВ, КОТОРЫЕ НЕ ТОРО-

ПЯТСЯ ПОПОЛНЯТЬ РЫНОК 

ТРУДА, УХУДШЕНИЕ СИТУА-

ЦИИ С ИНФРАСТРУКТУРОЙ 

И БЕЗОПАСНОСТЬЮ

Пока Орбан выступает за мирное разрешение ситуации на Украине, Туск готов продолжать снабжать киевские власти оружием
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$26 млрд,
своего ВВП,  
потратила Польша на поддержку 
киевского режима

или 3,3% 
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Новый канцлер, 
скорее всего, 

приступит 
к полноценной 

работе уже 
в начале весны
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Больше, но меньше
Рост экономики в 2025 году составит 1,5%

Ольга Анасьева

Э кономика в 2025  году увеличит-
ся на 1,5%, следует из консенсус-

прогноза «Известий». Ранее, в сентя-
бре, Минэк прогнозировал рост ВВП 
в 2025-м на 2,5%. Аналитики снижают 
оценки из-за опережающего подъёма 
в 2024 году, а также из-за высокой клю-
чевой ставки, которая в ближайшую пят-
ницу может снова обновить рекорд. Роль 
сыграют и назревающие мировые торго-
вые войны. Однако экономику РФ под-
держит рост обрабатывающего про-
изводства, в том числе ВПК, а также 
импортозамещение. Что в таких усло-
виях будет с зарплатами и инфляцией — 
в материале «Известий».

Все 15 опрошенных «Известиями» 
экспертов и участников рынка сошлись 
во мнении, что экономика в 2025 году 
будет увеличиваться. Четверо пола-
гают, что рост будет на 2% и более, во-
семь специалистов прогнозируют ди-
апазон 1–2%. Три аналитика ожидают 
подъёма ВВП в пределах 1%. Так, сред-
нее значение консенсус-прогноза — 
около 1,5%.

Самую позитивную оценку дали 
в инвестбанке «Синара» — повышение 
минимум на 2,5%. Самую негативную — 
в «БКС Мир инвестиций», где ожидают 
околонулевого роста. В сентябрьском 
макропрогнозе Минэк закладывал уве-
личение экономики в 2025-м на 2,5%.

В 2024 же году ВВП, как ожидается, 
вырастет на 3,9–4%, говорил на инвест-
форуме «Россия зовёт!» президент Вла-
димир Путин. Вице-премьер Александр 
Новак также приводил оценку в 3,9%. 
Несмотря на внешние шоки, в част-
ности санкционное давление, закры-
тие экспортных рынков и нарушение 
логистических цепочек, российская 
экономика в последние годы показы-
вает устойчивый рост, темпы которо-

го выше показателей европейских го-
сударств, отмечал Александр Новак.

При этом глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина не раз за последний год под-
чёркивала: экономика России пере-
грета — то есть производство товаров 
и услуг превышает потенциальный ВВП. 
Именно поэтому прогнозы экспертов 
на следующий год ниже, чем на 2024-й, — 
экономика будет замедляться относи-
тельно рекордных темпов и приходить 
в равновесие.

Основным фактором неопределён-
ности остаётся геополитика — от век-
тора её развития будет зависеть струк-
тура экономики и госфинансов, уверен 
начальник аналитического управления 
банка «Зенит» Владимир Евстифеев.

Также к рискам относятся ожидае                
мые решения новой администрации 
США по тарифному регулированию. 
Избранный президент Трамп ранее за-
являл о своих планах по введению до-
полнительных импортных пошлин для 
крупнейших торговых партнёров госу-
дарства: в частности, 25% — на все това-
ры из Канады и Мексики, 10% — на про-

дукцию из Китая. Это может негативно 
отразиться в целом на мировой эконо-
мике. И, в частности, снизить спрос, 
а следовательно, и цены на нефть и дру-
гие виды энергоносителей, заявил ди-
ректор по макроэкономическому ана-
лизу ОТП-банка Дмитрий Голубков.

Введение внешнеторговых по-
шлин неизбежно приведёт к сниже-
нию цен на сырьевые товары по всему 
миру, а также к повышению активности 
иностранных производителей на рос-
сийском рынке — вплоть до демпинга 
с их стороны, добавил доцент Институ-
та общественных наук Президентской 
академии Андрей Челюскин.

Основным внутренним риском ста-
нет дальнейшее ужесточение денежно-
кредитной политики, полагает анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Сейчас ключевая составляет 
21%, но 20 декабря ЦБ может поднять 
её до 23%, писали ранее «Известия». 
Если инфляция будет ускоряться бы-
стрее плановых значений, то высокие 
ставки кредитования не только оста-
нутся в 2025 году, но ещё и увеличатся, 

полагает Владимир Чернов. По данным 
регулятора, в ноябре рост цен составил 
8,9% годовых.

Как отметила Набиуллина на фору-
ме «Россия зовёт!», «тормозной путь» 
до таргета в 4% займёт весь следую-
щий год и частично 2026-й. Этому будут 
способствовать высокие ставки, кото-
рые охладят спрос. Замедление эконо-
мики пойдёт вкупе с замедлением цен.

Ещё одним ограничителем эконо-
мического роста уже в 2024-м стала 
нехватка трудовых ресурсов — и в сле-
дующем году она сохранится, подчер-
кнул научный сотрудник лаборатории 
структурных исследований ИПЭИ Пре-
зидентской академии Владимир Ерем-
кин.

— Главным драйвером экономики 
в следующем году останется внутрен-
ний спрос, который продолжит расти 
за счёт увеличения доходов населения 
и инвестиционной активности государ-
ства и бизнеса, — подчеркнул управля-
ющий эксперт центра аналитики и экс-
пертизы ПСБ Денис Попов.

Экономический рост обеспе-
чит и поддержка государства, счита-
ет и.о. заведующего кафедрой миро-
вых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Светлана Фру-
мина. Сегодня отрасли, на продукцию 
которых поступает госзаказ, растут 
динамично — это обрабатывающая про-
мышленность, электронное машино-
строение, ОПК, пищевая и нефтехими-
ческая промышленность.
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Крипта в валюту

В понедельник, 16 декабря, биткоин вновь обновил исторический максимум 
и преодолел отметку $107 тыс. Ключевым фактором стало заявление из-

бранного президента США Дональда Трампа о планах создать стратегический 
резерв в криптовалюте.

  Дополнительный оптимизм рынку придаёт в целом поддержка профиль-
ной повестки со стороны новой администрации США, отметил финансо-
вый аналитик BitRiver Владислав Антонов. Он уточнил: выбор «прокрипто-
валютных» кандидатов на ключевые государственные посты и сообщения 
о том, что семья Дональда Трампа увеличивает позиции в альткоинах ETH, 
AAVE и LINK, служат позитивными сигналами для инвесторов.

  — Выборы в США изначально были сдерживающим фактором, из-за ко-
торого многие предпочитали до объявления победителя президентской 
гонки вкладываться в доллары. Однако после успеха команды Дональда 
Трампа капитал снова стал уходить в рисковые активы, включая криптова-
люты, — полагает главный аналитик Neomarkets Олег Калманович.

  Также причина роста биткоина кроется в цикле снижения ставок ФРС, 
полагает он. С июля 2023-го по сентябрь 2024-го базовая ставка в США 
была на максимуме более чем за 20 лет — 5,25–5,5%. На заседании в сентя-
бре этого года ФРС понизила её до 4,75–5%, а в ноябре — до 4,5–4,75% го-
довых.

  Ещё до Нового года главная криптомонета продолжит рост и может пре-
высить $120 тыс., писали ранее «Известия». А в 2025-м она способна пересту-
пить через отметку $160 тыс., но затем, скорее всего, начнётся коррекция.

A Быстрее других жалованье так-
же повышали водителям (+42%, 

до 129 тыс.) и сварщикам (+39%, до 138,5 тыс.), 
следует из данных исследования.

Согласно подсчётам «Авито Работы», замет-
но увеличились оклады строительных и про-
мышленных специалистов, а также складских 
работников — грузчикам, кладовщикам и плот-
никам в этом году предлагают жалованье 
на 64–70% больше, чем в 2023-м, рассказал ди-
ректор по развитию платформы Роман Губа-
нов. При этом в среднем зарплаты в стране вы-
росли на 17%, до 79,2 тыс. рублей, добавил он.

По последним данным Росстата, средний за-
работок россиян на сентябрь составил 84,3 тыс. 
рублей. По сравнению с прошлым годом он уве-
личился на 18%.

Если говорить о сферах занятости, лидера-
ми по росту зарплат стали обрабатывающие 
производства, финансовая и страховая дея-
тельность, а также строительство, говорит-
ся в докладе Счётной палаты об исполнении 
бюджета за январь–сентябрь 2024-го («Изве-
стия» его изучили).

— Основной драйвер подъёма россий-
ской экономики сейчас — обрабатывающая 
промышленность. Главным образом благо-
даря гособоронзаказу и импортозамеще-
нию. Это и повлияло на рост зарплат свар-
щиков  и промоутеров, поскольку первых 
на рынке не хватает, а на вторых вырос спрос 
на фоне необходимости продвижения отече-
ственных товаров, — объяснила ведущий ана-

литик Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова.

Что касается водителей, им поднимают жа-
лованье в связи с растущим спросом в рознич-
ной торговле и развитием сервисов доставки, 
продолжила эксперт. Кроме того, по её словам, 
такие специалисты везде нужны — особенно 
на производстве и в логистике.

Ещё одна причина — увеличение грузообо-
рота с Китаем, добавил ведущий научный со-
трудник Центра ИНСАП ИПЭИ Президентской 
академии Виктор Ляшок.

По данным «Работа.ру», быстрее всего пред-
лагаемые зарплаты также росли в вакансиях для 
студентов, для соискателей без опыта и в сфе-
ре услуг, поделился замгендиректора сервиса 
Александр Ветерков.

Вместе с тем, согласно исследованию hh.ru, 
самыми дорогими профессиями в этом году ста-
ли IT-специальности: DevOps-инженер, дата-
сайентист и системный аналитик. Предложе-
ния таким соискателям превышают 170–200 тыс. 
При этом за год они показали небольшой рост — 
всего на 12–18%. В топ-5 также вошли агенты 
по недвижимости и геодезисты.

«Известия» попросили Минтруд рассказать 
о факторах роста зарплат в России.

Вместе с тем упали зарплатные предложения 
у специалистов по взысканию задолженности 
(–24%, до 50 тыс.), копирайтеров и редакторов 
(–21%, до 59 тыс.), финансовых аналитиков (–8%, 
до 85 тыс.) и фитнес-тренеров (–3%, до 62 тыс.), 
следует из подсчётов hh.ru.

Дело в том, что профессия коллекторов сей-
час достаточно сильно зарегулирована, объяс-
нила Наталья Мильчакова из Freedom Finance 
Global. По её словам, многие подобные фирмы, 
которые ещё лет десять назад могли похвалить-
ся высокими зарплатами, уходят с рынка, и ло-
гично, что жалованье в этой сфере не растёт.

— Действительно, закон ужесточил требова-
ния к работе коллекторов. Кроме того, введены 
определённые ограничения на взыскания дол-
гов в отношении участников СВО, — добавил 
профессор Финансового университета при пра-
вительстве РФ Александр Сафонов.

Что касается копирайтеров и фитнес-трене-
ров, в этих профессиях дефицита кадров сей-
час нет, но есть конкуренция с самозанятыми 
гражданами, которых работодателям нанимать 
выгоднее, чем штатных сотрудников, отметила 
Наталья Мильчакова.

А зарплаты финансовых аналитиков могли 
немного снизиться, поскольку сократились воз-
можности торговли иностранными ценными бу-
магами, полагает Александр Сафонов. Впрочем, 
эта профессия в любом случае считается высо-
кооплачиваемой.

Вместе с тем медленнее всего поднимали 
зарплаты в маркетинге и IT — таким специали-
стам стали предлагать только на 11% больше, 
поделился Александр Ветерков из «Работа.ру». 
Снижение темпов роста в этих сферах объясня-
ется традиционно более высоким уровнем жа-
лованья, чем среди сотрудников массового сег-
мента, отметил эксперт.
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Рабочие одни
Быстрее всего в уходящем году повышались 
зарплаты у водителей и сварщиков
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Позолотили ручку
Блогеры нарастили доходы в запрещённых соцсетях

Елизавета Крылова

Российские крупные блогеры в разы 
нарастили доходы в запрещённых 

соцсетях, несмотря на их блокиров-
ку. Только в Instagram (принадлежит 
организации Meta, признана в РФ экс-
тремистской и запрещена) доход от ре-
кламы вырос почти на 20%, до 130 млн 
рублей, рассказали «Известиям» в Ас-
социации блогеров и агентств. В целом 
рекламодатели потратили на рекламу 
в Instagram, X (бывшая Twitter), Facebook 
(принадлежит признанной экстремист-
ской компании Meta, её деятельность 
запрещена в РФ) за 11 месяцев 2024-
го в восемь раз больше, чем годом ра-
нее, — 4,7 млрд рублей. По словам экс-
пертов, массово перевести аудиторию 
на легальные медиаплатформы бло-
герам пока не удалось, однако отече-
ственные соцсети не отстают и разви-
вают свои сервисы.

Доход ы к р у п н ы х б л о г е р о в 
в Instagram, чья аудитория свыше 
800 тыс. человек, увеличились на 20% 
к прошлому году, рассказали «Извести-
ям» в Ассоциации блогеров и агентств 
(АБА). За 11 месяцев 2024-го суммарно 
пятёрка отечественных крупнейших 
блогеров заработала 130,5 млн рублей, 
что на 21 млн больше, чем за аналогич-
ный период 2023 года.

В целом, согласно данным едино-
го реестра интернет-рекламы, ре-
кламодатели потратили на рекламу 
в Instagram, X, Facebook за 11 месяцев 
2024 года 4,7 млрд рублей, тогда как 
за аналогичный период 2023-го всего 
581 млн. Это составляет 1,65% от обще-
го бюджета, потраченного рекламода-
телями на рекламу, сообщили «Изве-
стиям» в Роскомнадзоре.

В 2023 году ситуация была другой — 
российские инфлюенсеры потеря-
ли в доходе, он сократился на 3,5 млрд 
рублей, достигнув 1 млрд без учёта того, 
что они выплатили в форме задолжен-
ностей по налогам. В АБА объясняли 
это тем, что некоторые блогеры пре-
кратили или приостановили свою де-

ятельность после ряда громких разби-
рательств.

— Основной рост доходов связан ско-
рее с увеличением стоимости размеще-
ний, нежели с притоком новых рекла-
модателей. В рамках структуры Meta 
наиболее важным игроком рекламно-
го рынка выступает Instagram, так как 
именно эта платформа интересна бло-
герам в силу своего функционала и ал-
горитмов — лента рекомендаций позво-
ляет завируситься коротким роликам. 
Именно формат Reels сейчас наиболее 
излюбленный не только в качестве ре-
гулярного контента, но и для реклам-
ных интеграций, — объяснили в АБА.

Facebook, изначально более пред-
почтительная для текстовых публи-
каций, не снискала особого интереса 
среди рекламодателей и популярных 
русскоязычных блогеров, отметили 
там. X, несмотря на наличие русско-
язычных пользователей с тысячной 
и более аудиторией, попросту неудоб-
на как инструмент для рекламы и про-
движения, добавили в ассоциации.

Управляющий партнёр агентства 
цифровых коммуникаций Heads’made 
Ярослав Мешалкин отметил: наиболь-
шие объёмы аудитории пока ещё оста-
ются у блогеров в запрещённых се-
тях, им не удалось массово перевести 
её на легальные медиаплатформы.

— В то же время процесс переливания 
аудитории продолжается, и с течением 
времени ситуация как минимум выров-
няется. Наиболее перспективной плат-
формой в 2025 году я вижу Telegram, где 
наблюдается значительный рост и мар-
кетинга через лидеров мнений, и клас-
сического рекламного продвижения, — 
сказал он.

По его словам, развитие функцио-
нала мини-приложений и видеоформа-
тов, на которые команда Павла Дурова 
явно делает ставку, откроет массу до-
полнительных возможностей для ре-
кламодателей.

Некоторые бренды на какой-то пери-
од занимали выжидательную позицию 
относительно запрещённых соцсетей, 
а в 2024 году всё же приняли решение 
направлять туда часть своих реклам-
ных бюджетов, предположила основа-
тель коммуникационного агентства PR 
Perfect Кристина Петрова.

Не отследи
A Там продолжили: через не-

которое время человеку по-
ступает сообщение, что оформленный 
заказ отправлен. Для его отслеживания 
нужно скачать специальное мобиль-
ное приложение-трекер — по ссылке, 
которую присылает менеджер. Однако 
на деле она ведёт на фишинговый ре-
сурс, мимикрирующий под официаль-
ный магазин приложений. А под видом 
трекера человек скачивает мобильный 
банковский троян — Mamont.

Этот троян запрашивает доступ 
к сообщениям и push-уведомлениям 
на заражённом устройстве, которые ис-
пользуются для кражи средств через 
СМС-банкинг, разъяснил эксперт «Ла-
боратории Касперского» по кибербе-
зопасности Дмитрий Калинин. Это «Из-
вестиям» подтвердили и в МТС-банке.

— Ссылки для скачивания фейково-
го трекера специально делают длинны-
ми и сложными, чтобы запутать поль-
зователя. Если новый троян попадёт 
на смартфон, последствия могут быть 
серьёзными: от кражи личных данных 
и средств до подключения устройства 
к ботнету — сети заражённых устройств, 
используемых для кибератак, — уточ-
нил директор по информационной без-
опасности в RuStore Дмитрий Морев.

Помимо сведений для входа в бан-
ковское приложение мошенники могут 
также получить доступ к другим чув-
ствительным данным — контактной 
книге, архиву фотографий, электрон-
ной почте, криптографическим ключам 
и электронным подписям, предупреди-

ли в Газпромбанке. «Известия» спроси-
ли и другие кредитные организации 
о том, известно ли им о распростране-
нии вируса, а также Минцифры и Ро-
скомнадзор — о рисках трояна Mamont.

Схема распространения трояна че-
рез приложение-трекер для отслежи-
вания статуса заказа особенно опас-
на в предновогодние дни, когда люди 
активно покупают подарки и наряды 
к празднику, отметила коммерческий 
директор SafeTech Дарья Верестникова. 
В этот период у пользователей обычно 
много товаров на самых разных маркет-
плейсах и в интернет-магазинах, поэто-
му они просто могут потерять бдитель-
ность и скачать вредонос. Кроме того, 
покупатели заинтересованы найти бо-
лее выгодное предложение.

Впрочем, схемы с фейковыми зака-
зами существовали и до этого. В октя-
бре 2024 года мошенники обращались 
к пользователям из поддельных профи-
лей сервисов доставки в мессенджерах, 
напомнил руководитель департамента 
расследований T.Hunter Игорь Бедеров. 
Чаще всего подделывали профили ком-
паний, таких как СДЭК, «Сбермаркет», 
«Яндекс Доставка» или Delivery Club.

Сам троян Mamont (на сленге мо-
шенников — «жертва») появился ещё 
в 2019 году, но распространялся он под 
видом других фейковых утилит — при-
ложений для взрослых и для финансо-
вых организаций, добавил Игорь Бе-
деров. Осенью в МВД назвали схему 
«Мамонт» «одним из фишинговых трен-
дов 2024 года». СМИ писали, что, по оцен-

кам специалистов, сейчас в Telegram ак-
тивны 16 крупных мошеннических групп 
численностью более 20 тыс. человек.

Вероятнее всего, мошенники про-
должат трансформировать схемы 
с этим трояном, полагает замгендирек-
тора по информационным технологи-
ям IT-компании Articul Борис Кузьмин. 
По его предположениям, во время ново-
годних распродаж людям будут предла-
гать скачать приложение с объявления-
ми различных товаров и услуг, которое 
якобы обеспечивает безопасную по-
купку.

Сейчас схемы с троянами менее рас-
пространены, чем сценарии с социаль-
ной инженерией, поскольку они силь-
но зависят от версии операционной 
системы мобильного телефона, нали-
чия антивируса и стандартных настроек 
безопасности владельца телефона, от-
метили в Газпромбанке.

Чтобы не стать жертвой мошенни-
ков, необходимо соблюдать базовые 
правила безопасности: не переходить 
по подозрительным ссылкам, а также 
скачивать программы только из офи-
циальных источников, заявил Дмитрий 
Морев из RuStore. Нужно критически 
относиться к щедрым предложениям 
в интернете и не переходить по ссылкам 
от незнакомых людей, которые направ-
ляются через сообщения, мессенджеры 
и электронные письма, добавили в «Ла-
боратории Касперского». Также следу-
ет использовать антивирусное прило-
жение и регулярно обновлять его базы 
данных, добавили в ВТБ.

Сергей Настевич, Антонина Матвеева, 
Эльза Исламова

Потерпевшие крушение в Керчен-
ском проливе танкеры долж-

ны были снять с эксплуатации ещё 
10–15 лет назад, а один из них и вовсе 
не мог выходить в рейс, так как дей-
ствие его разрешительных докумен-
тов приостановлено, выяснили «Из-
вестия». Максимальный срок службы 
подобных судов — 40 лет, отмечают 
эксперты. При этом «Волгонефть-212» 
спустили на воду в 1969 году, а «Волго-
нефть-239» — в 1973-м. Помимо этого 
танкеры не должны были находиться 
в акватории в момент шторма — их кон-
струкция не выдерживает сильного вол-
нения. В результате аварии в море вы-
текла часть нефтепродуктов, есть риск 
повреждения экосистемы Таманского 
залива. Какие нарушения привели к тра-
гедии и как будут устраняться её по-
следствия — в материале «Известий».

Танкеры, 15 декабря потерпевшие 
крушение, превысили максимальные 
сроки эксплуатации, их должны были 
списать задолго до 2024 года, выясни-
ли «Известия».

— Затонувшие суда очень старые. 
Подобные танкеры служат 30–40 лет, 
а этим было больше 50, — пояснил зам-
пред Российского профессионального 
союза моряков Игорь Ковальчук.

Танкеры «Волгонефть-212» и «Вол-
гонефть-239» потерпели бедствие 
в Керченском проливе 15 декабря. 
В результате спасательной операции 
удалось эвакуировать оба экипажа — 
27 человек. Один моряк с судна «Волго-
нефть-212» погиб, заявили в МЧС.

Мать погибшего моряка рассказа-
ла «Известиям», что её сын жаловал-
ся на то, что судно очень старое, а так-
же на усталость из-за длительных вахт. 

По предварительным оценкам, 
в Чёрное море попали почти 4 тыс. т 
мазута с «Волгонефти-212». У севшей 
на мель «Волгонефти-239» протечки 
пока не обнаружено, танкер вёз при-
мерно столько же.  

К месту крушения 16 декабря прибы-
ли министр природных ресурсов и эко-
логии России Александр Козлов и руко-
водитель Росприроднадзора Светлана 
Радионова.  

— Сейчас Росморречфлот готовит 
погружение водолазов, чтобы обсле-
довать танкеры, а также осмотреть 
зоны утечки, — рассказал Александр 
Козлов. — Параллельно работают об-
лётные группы, которые мониторят 
появление нефтяных пятен. Наша за-
дача сейчас — максимально выявить 
эти пятна, локализовать их и ликви-
дировать. Постоянно идёт мониторинг 
береговой линии, чтобы пятна не при-
било к берегу. В ближайшее время 
лабораторные анализы воды начнут 
брать специалисты Росприроднадзора. 
Будем прилагать максимальные уси-
лия, чтобы снизить влияние на окру-
жающую среду.

Судно «Волгонефть-212» построи-
ли в 1969 году. При этом его нынешний 
владелец — «Кама Шиппинг» — начал 
использовать судно с 2014-го, то есть 
через 45 лет после постройки, следует 
из информации на портале Russianships.

Фирма имеет лицензию на пере-
возки внутренним водным и морским 
транспортом опасных грузов, следу-
ет из данных Ространснадзора. До-
кумент компании выдали в 2016 году, 
и действует он бессрочно.

В лицензии отмечено, что «район 
плавания, установленный в представ-
ленных судовых документах» для тан-
кера «Волгонефть-212», — это «Большой 
порт Санкт-Петербург». Как поясни-
ли «Известиям» эксперты, в данном 

случае речь идёт о порте приписки, 
а не об ограничении передвижения 
конкретным районом.

У компании «Кама Шиппинг» уже 
были проблемы из-за несоблюдения 
морского законодательства. В 2019 году 
фирму оштрафовали на 400 тыс. рублей.

Из решения суда следует, что в пери-
од с 1 мая 2019-го по 23 июля 2019 года 
компания выполняла перевозку опас-
ных грузов «без специального разре-
шения на право... перевозки морским 
транспортом опасных грузов».

10 ноября судно «Волгонефть-212» 
вышло из порта Саратов в порт Кавказ, 
расположенный в Керченском проливе.

Второе судно — «Волгонефть-239» — 
перевозило нефтепродукты из порта 
Азов. На сегодня у него «приостанов-
лено действие документов», указано 
на сайте Российского классификаци-
онного общества.

Танкер построен в 1973 году, ком-
пания «Волгатранснефть» владеет 
им с 2010-го. Сама компания существу-
ет с 2009-го, но при этом убыточна — по-
тери владельцев 61 млн рублей за про-
шлый год.

В 2018-м «Волгатранснефть» едва 
не признали банкротом, однако фир-
ме удалось остановить этот процесс.

С о гл а с н о д а н н ы м с е р в и с а 
MarineTraffic, оба судна прибыли в порт 
Кавказ в Керченском проливе в ноябре.

ГСУ СК России по Республике Крым 
и городу Севастополю возбудило уго-
ловные дела по факту нарушения пра-
вил безопасности движения и эксплу-
атации морского транспорта. На месте 
работают следователи, которые дадут 
оценку действиям экипажа, применяв-
шимся в сложных погодных условиях. 
Ведутся допросы пострадавших мо-
ряков. В фирмах, где танкеры прохо-
дили техосмотры, изымаются доку-
менты, проводятся обыски и допросы 
работников портов, изучаются свод-
ки информирования оперативными 
службами экипажей о чрезвычайных 
погодных условиях.

Матрос танкера «Волгонефть-212» 
Александр Марченко рассказал «Изве-
стиям», что не обнаружил замечаний 
во время утреннего обхода, но в день 
крушения были сильные волны. Поз-
же была объявлена тревога, а судно на-
чало «ломать».

— Весь экипаж собрался в рубке, на-
дели спасательные жилеты и ждали 
спасательное судно «Меркурий», — до-
бавил он. — В то время, когда мы начали 
вытягивать спасательный плот, приле-
тел вертолёт, и нас начали на нём эва-
куировать. Промокли, грязные, но, сла-
ва Богу, живы.

— У таких судов есть ограничения, 
особенно при плавании в непогоду, — 
объяснил «Известиям» Игорь Коваль-

чук из Российского профессиональ-
ного союза моряков. — Они зависят 
от конструкции. Если нарушить усло-
вия, что и произошло в данном случае, 
судно может просто переломиться. Нос 
и корма оказываются на двух волнах, 
а средняя часть провисает, в итоге ме-
талл может не выдержать, особенно 
если судно перегружено. Танкер «Вол-
гонефть-239» вообще не должен был 
выходить из порта, поскольку действие 
документов на него приостановлено.

По информации специалиста, мак-
симальная высота волны для «Волго-
нефти-212» — 2,5 м. У «Волгонефти-239» — 
не больше 2 м. По сути, это речные суда, 
которые вышли в море. Немаловажный 
фактор — в регионе часто бывают штор-
мы, особенно зимой.

Последнее обслуживание танкеров 
происходило в порту «Тамань», сейчас 
там проходят обыски и изъятие доку-
ментов следователями.

Суда класса «река–море», такие же, 
как «Волгонефть», больше предназна-
чены для работы на реках или в дель-
тах рек, заявил бывший штурман, эко-
лог Андрей Нагибин.

— В море выходить таким судам про-
сто нельзя, они не приспособлены для 
этого. Это совершенно другая осадка 
у судов, — сказал специалист. — Если бы 
это было морское судно, например тан-
кер, то ничего бы не произошло.

Общество

Пищевые надбавки
Врачам запретят бесконтрольную выписку БАДов

Яна Штурма

В рачей обяжут назначать пациентам 
только те биологически активные до-

бавки, которые соответствуют критери-
ям качества. Такие поправки Роспотреб-
надзора к законопроекту правительства 
одобрил кабмин. Кроме того, в доку-
менте сохраняется запрет на распро-
странение информации, содержащей 
предложение о розничной торговле за-
прещёнными БАДами, в том числе через 
интернет. Бесконтрольное употребление 
БАДов может навредить здоровью, от-
мечают врачи. При этом многие добавки 
и вовсе неэффективны, хотя производи-
тели предлагают их под видом препара-
тов от всех заболеваний.

Врачей ограничат в назначении 
биологически активных добавок па-
циентам. БАДы должны будут отве-
чать требованиям к качеству, то есть 
пройти все экспертизы и доказать 
свою эффективность. Соответству-
ющие поправки Роспотребнадзора 
к законопроекту кабмина в понедель-
ник, 16 декабря, одобрила правкомис-
сия по законопроектной деятельности. 
Об этом «Известиям» сообщили источ-
ники в правительстве. Кроме того, бу-
дет установлен перечень БАДов и забо-
леваний, при которых они могут быть 
назначены.

Законопроект о биологически актив-
ных добавках, который был принят Гос-
думой в первом чтении в июле 2024 года, 

продолжает развиваться с учётом по-
правок различных ведомств, напом-
нил председатель правления Ассоциа-
ции юристов России (АЮР) Владимир 
Груздев.

Он пояснил: положениями законо-
проекта предусматривается расши-
рение применения биологически ак-
тивных добавок для охраны здоровья 
граждан и профилактики развития за-
болеваний или их осложнений. Особое 
внимание уделяется совершенствова-
нию нормативно-правового регулиро-
вания в этой области, а также недопу-
щению на рынок БАДов ненадлежащего 
качества.

— Одной из ключевых инициатив, 
предложенных Роспотребнадзором, 
стало введение особенной регистра-
ции для российских производителей. 
Это позволит упростить процесс пе-
редачи результатов исследований 
(испытаний) образцов БАДов в феде-
ральный орган, занимающийся их госу-
дарственной регистрацией. Испытания 
должны проводиться только в аккре-
дитованных лабораториях, — отметил 
Владимир Груздев. — Поправки вно-
сят уточнения в положения, касаю-
щиеся установления критериев каче-
ства БАДов и сырья, используемого для 
их производства.
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₽130,5
заработала суммарно пятёрка 
крупнейших российских блогеров 
за 11 месяцев года

миллиона

Штормовое 
предубеждение
Что могло привести к трагедии  
в Керченском проливе

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Председатель правления АЮР доба-
вил, что формировать перечни БАДов 
и заболеваний, при которых они могут 
быть назначены, будут исходя из этих 
критериев.

Кроме того, в обновлённой версии 
законопроекта по-прежнему предла-
гается ограничить рекламу запрещён-
ных БАДов, в том числе через интернет.

При этом Минздрав в своих отзы-
вах (есть у «Известий») подчёркивал, 
что установление принципа назначе-
ния БАДов, согласно методическим 
рекомендациям, рушит определённую 
законодательством основу оказания 
медицинской помощи — клинические 
рекомендации.

«В этой связи неясна цель регу-
лирования, закрепляющая импера-
тивную норму, которая ограничи-
вает деятельность медработника 
и устанавливает шаблонный подход 
к применению БАДов, — указывали 
в ведомстве. — Представляется целесо-
образным сохранить сложившийся для 
медицинской деятельности подход, до-
пускающий выбор медработником ва-
рианта лечения на основе принципов 
доказательной медицины».

Согласно документу, закон вступит 
в силу с 1 марта 2025 года, а отдельные 
его пункты — с 1 сентября.

С 2022 года структура продаваемых 
в России БАДов существенно изме-
нилась, рассказал ведущий аналитик 
AMarkets Игорь Расторгуев.

— Стремительно сокращается доля 
импорта из стран Запада, растёт доля 
отечественных БАДов, в том числе с по-
мощью контрактного производства 
в Китае, — сказал он. — Так, в последнее 
время стала популярной продажа бло-
герами с большой аудиторией БАДов, 
созданных именно в Китае, с аналогич-
ным составом иных брендов, то есть 
своего рода монетизация контента. 
Доход от продажи БАДов через соб-
ственные интернет-магазины подсчи-
тать сложно.

От ужесточения правил, по мнению 
специалиста, пострадает в первую оче-
редь легальный бизнес, который соблю-
дает все требования законодательства 
в плане производства и продажи таких 
добавок.

— Лица, которые продавали вредные 
добавки с использованием даже и пси-
хотропных веществ, как работали в се-
рой зоне, так и продолжат, — полагает 
Игорь Расторгуев. — Если ужесточатся 
требования маркетплейсов, они просто 
перетекут в другие каналы — например, 
в Telegram.

Реставрация монарха
«Иван Грозный» вернулся в экспозицию Третьяковки

Сергей Уваров

К артина Ильи Репина «Иван Грозный 
и сын его Иван 16 ноября 1581 года» 

вернулась после реставрации в посто-
янную экспозицию Третьяковской гале-
реи в Лаврушинском переулке и боль-
ше её не покинет. В музее «Известиям» 
сообщили: многострадальный шедевр 
всегда будет находиться на одном ме-
сте — в зале Репина, где к стене прикре-
плена климатическая антивандальная 
капсула, созданная специально для по-
лотна. Знаковое событие ГТГ отмети-
ла открытием выставки, посвящённой 
истории произведения: вплоть до сле-
дующего ноября компанию «Ивану 
Грозному» составят эскизы и архивные 
документы. «Известия» в числе первых 
увидели новое пристанище великой ра-
боты и оценили её соседство.

Драматичный этап жизни знамени-
той картины Ильи Репина, начавший-
ся шесть лет назад, наконец подошёл 
к концу. 25 мая 2018 года вандал повре-
дил полотно, после чего оно проходило 
долгую, беспрецедентно сложную ре-
ставрацию. «Известия» подробно рас-
сказывали о ходе этой работы, в том 
числе показывали реставрационный 
чудо-стол, сделанный по индивидуаль-
ному проекту специально для «Ивана 
Грозного». Мы же писали о первой де-
монстрации восстановленного произ-
ведения. Она случилась 23 мая 2022-го. 
Тогда можно было убедиться, что спе-
циалисты музея сделали невозможное: 
не только убрали видимые дефекты, 
но и избавили холст от целого ряда ста-
рых проблем, подступиться к решению 
которых раньше не удавалось.

И всё же точку в этой истории ста-
вить было рано. Чтобы вернуть раритет 
в экспозицию, требовалось создать ан-
тивандальную капсулу, которая гаран-
тировала бы защиту от аналогичных 
инцидентов, а заодно и обеспечивала 
бы неизменные показатели темпера-
туры и влажности. К этой цели музей 
шёл ещё два с половиной года: витрин 
с подобными характеристиками у нас 
никогда не делали и не заказывали. 
Главная проблема — требуемый раз-
мер стекла: почти три метра в ширину. 
При этом оно должно быть не только 
прочным, но и антибликовым.

Как видим, задачу решить удалось. 
Капсула вмонтирована в стену и вы-
крашена в общий с ней цвет (тёмно-
красный, перекликающийся с колори-
том картины), изображение на картине 
в оригинальной раме хорошо видно, 

а лампы на потолке зала лишь немно-
го отражаются в верхней части стек-
ла. В принципе это общая проблема 
для музейных произведений крупно-
го формата, добиться полного ниве-
лирования бликов в таких условиях 
(и даже без защиты от вандалов) прак-
тически невозможно.

Теперь это постоянное пристанище 
картины. Она и раньше была невыезд-
ной — последнее путешествие за пре-
делы Москвы состоялось во время 
Великой Отечественной войны, ко-
гда коллекцию ГТГ эвакуировали 
в Новосибирск. С тех пор Третьяковка 
не выдавала её на выставки, но, прав-
да, в особых случаях перемещала меж-
ду музейными зданиями. В частности, 
для реставраций. И это отнюдь не толь-
ко та, что началась в 2018-м.

Полотно неоднократно требо-
вало вмешательства специалистов 
и раньше: после первого покушения — 
в 1913-м его порезали ножом — холст 
дублировали, использовав доступные 
на тот момент несовершенные мате-
риалы, и уже в 1920-х хранителям при-
шлось констатировать, что состоя ние 
произведения вызывает тревогу: кра-
сочный слой отслаивается, осыпает-
ся. Почти век состояние картины пы-

тались поддерживать, 
но не решались приступить 
к самому сложному — удале-
нию старой основы, наклеенной 
в 1910-х. Помимо осознания рисков ме-
шало ещё и отсутствие подходящего 
оборудования: привычные столы ре-
ставраторов не подходят для такой 
большой и сложной вещи.

И тут, как говорится, не было бы 
счастья, да несчастье помогло. По-
сле нападения 2018 года откладывать 
масштабную работу стало уже невоз-
можно. Тогда галерея при поддержке 
спонсоров заказала специальные стол 
и кресло для реставрационной мастер-
ской, а подходы к лечению тяжело-
больного произведения вырабатывал 
международный консилиум специали-
стов — разумеется, после тщательно-
го изучения материалов полотна и его 
особенностей всеми доступными се-
годня способами.

Ход работ по спасению «Ивана Гроз-
ного» наглядно показан на выставке, 
открытие которой приурочено к воз-
вращению картины в экспозицию. 
Здесь и фотографии, и отчёты рестав-
раторов, и даже художественная ин-
сталляция, задействующая то самое 
кресло: накрыв его белой тканью, ху-

дожница Ди-
ана Мачулина 

сделала изящ ную 
аллюзию на «Пьету» 

Микеланджело, которая 
в своё время тоже подверглась напа-
дению. Месседж можно прочитать так: 
подобно тому, как Дева Мария держа-
ла на коленях истекающего кровью 
Христа, реставраторы страдают над 
ранеными произведениями — и верят 
в их воскрешение.

Впрочем, самая интересная часть 
новой экспозиции (если не считать са-
мого «Ивана Грозного») — это восемь 
живописных работ Репина, наглядно 
демонстрирующих, как выкристал-
лизовывались образы царя и его сына. 
Среди них есть эскиз 1885 года, уже до-
вольно точно воплощающий будущую 
композицию, но с существенным отли-
чием в фигуре Грозного.

«Ничто не может удержать меня от визита в Россию»
Испанский гитарист Хосе Мария Гальярдо дель Рей — об улыбках русских и печалях фламенко

Сергей Уваров

У россиян появилась улыбка и надеж-
да. Именно русские композиторы 

познакомили мир с музыкой Испании. 
А использование акустической гитары 
и фламенко в рэпе уже никого не удив-
ляет. Об этом «Известиям» рассказал зна-
менитый испанский гитарист Хосе Мария 
Гальярдо дель Рей.  

В Московской филармонии на вечере 
«Мелодика Испании» вы планируете ис-
полнить «Аранхуэсский концерт» Родри-
го. Что для вас значит это произведение? 

Это одно из самых важных произве-
дений во всём моём репертуаре. Я полу-
чил его ноты в шестилетнем возрасте 
от своего дяди, который дал мне их вме-
сте с маленькой гитарой. Он не знал, 
буду ли я вообще играть, но, вероятно, 
интуиция подсказала ему подарить мне 
и то и другое одновременно. С тех пор 
«Аранхуэсский концерт» со мной. Я ис-
полнял его по всему миру. 

Есть мнение, что Родриго написал вто-
рую часть концерта (Adagio) под впечат-
лением от бомбардировки Герники. То же 
событие, как мы знаем, отразил Пикассо 
в своей знаменитой картине.

Когда Родриго сочинял этот концерт, 
он жил в Париже и не был очень вовле-
чён в события испанской гражданской 
войны. Импульсом для него стало дру-
гое событие — личного плана: его бере-
менная жена потеряла ребёнка.

У нас существует ряд стереотипов, свя-
занных с испанской музыкой: она обяза-
тельно должна быть страстной, эмоцио-
нальной, зажигательной... Насколько это 
далеко от истины?

Да, испанская музыка — это страсть, 
огонь, эмоции, танцы, любовь... Но вме-
сте с тем в ней есть много нежности, 
и она не «чёрно-белая». Взять стиль фла-
менко, в основе которого истории, пол-
ные боли. Это очень древняя традиция, 
пришедшая из Индии через Египет и се-
вер Африки в Андалусию. И в ней выра-
зились страдания, печали людей, кото-

рые должны были оставить свои родные 
земли и отправиться в тяжёлый путь.

Но в продолжение разговора о сте-
реотипах позвольте вам сказать одну 
важную вещь. Музыкальный мир узнал 
об испанской музыке благодаря рус-
ским композиторам — Глинке и Рим-
скому-Корсакову.

Вы имеете в виду увертюры «Арагонская 
хота» и «Ночь в Мадриде» Глинки и «Ис-
панское каприччио» Римского-Корса-
кова?

Да! До них никто в остальной Евро-
пе не знал, что такое хота, фламенко... 
Они были первыми, кто обратил вни-
мание людей за пределами нашей стра-
ны на эти жанры. Мы в Испании очень 
ценим это!

Правильно ли я понимаю, что сочине-
ния Глинки и Римского-Корсакова дей-
ствительно важны не только для России, 
но и для Испании?

И для всего мира! Стравинский од-
нажды сказал: «У русской и испанской 
музыки есть кое-что общее: ритм». Дей-
ствительно, испанцев и русских объеди-
няют музыкальные элементы, выраста-
ющие из одних и тех же корней. И оба 
наших народа творят музыку сердцем.

Вы не раз бывали в России.
Много раз!

Что вас привлекает в нашей стране?
Я вырос с музыкой Рахманинова, 

Римского-Корсакова, Чайковского, 
Прокофьева, Шостаковича. То же самое 
с литературой. Я читал Толстого, мой 
отец советовал мне прочитать Пушки-
на. В нашем доме русская литература, 
музыка, театр ценились очень высо-
ко. Поэтому когда представился шанс 
впервые побывать в России, я не стал его 
упускать. И уви-
дел у вас лю-
дей, настоль-
ко влюблённых 
в музыку!

Русские слу-
шатели отлича-

ются высокой культурой и страстью. 
К тому же они очень любят гитару. Я был 
так счастлив и признателен за возмож-
ность поделиться своим творчеством 
с вашей публикой, которую с тех пор 
и по сей день считаю своей публикой.

Помните ли свой первый приезд в Рос-
сию?

Это был 1993 год.

Непростое время.
Ещё бы! Сергей, я жил в отеле «Украи-

на» и видел оттуда, как по улице шли 
танки в сторону Дома правительства! 
Я не мог улететь, аэропорты были за-
крыты, и мне пришлось идти в посоль-
ство, чтобы связаться с матерью, ко-
торая очень волновалась за меня... 
Я помню возникшее ощущение связи 
с Россией, поскольку стал свидетелем 
исторического для вашей страны мо-
мента, стоя на верхнем этаже гостини-
цы и глядя на вереницы бронетехники.

Получается, приехав 
на концерт 14 янва-
ря, вы посетите Рос-
сию через 32 года 
после первого визи-
та. Но совсем недав-
но вы тоже были у нас. 
Если обобщить, в чём 
разница между Рос-
си е й 19 9 0 -х 
и 2020-х?

Я могу произнести всего одно сло-
во: «улыбка». Сейчас я вижу, что русские 
люди улыбаются. Общество стало со-
вершенно иным — более изысканным, 
чем раньше, и полным надежды.

И сама страна преобразилась. Пре-
красные здания, чистые улицы... Сегод-
няшняя Москва — один из наиболее кра-
сивых городов мира. Множество света, 
великолепных ресторанов, культур-
ных событий, развлечений. При этом 
уровень театров, оркестров, дирижё-
ров сохранился, он по-прежнему очень 
высокий, потому что у вас большая тра-
диция, есть Московская консерватория, 
множество выдающихся артистов.

Я всегда рад возможности при-
ехать к вам. Даже сейчас, когда это ста-
ло сложнее из-за непростых обстоя-
тельств. Но ничто не может удержать 
меня от визита в Россию.

Не слышите ли вы критику на родине 
за то, что выступаете в России?

Артист всегда слышит крити-
ку. «Вы играете не так, вы выступаете 
не там...» Но, знаете, я не обращаю на это 
внимания. Я слушаю своё сердце и свою 
публику. За 32 года у меня в России по-
явилось множество друзей. И я открыт 

д л я иск усс т ва , 
дружбы и любви. 
А это именно 
то, что я нахожу, 

когда прилетаю 
в Россию.

Общество Культура

Главный хранитель Государственной Третьяковской галереи 
Татьяна Городкова и команда реставраторов уверены  
в счастливом будущем многострадальной картины

Танкер «Волгонефть-212» шторм разломал  
на две части — в море могло вылиться  
около 4 тыс. тонн нефтепродуктов
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Согласно ст. 80 Кодекса торгово-
го мореплавания РФ, каждое судно 
до выхода из морского порта обяза-
но получить разрешение капитана 
морского порта на выход. Сам капи-
тан вправе отказать судну в выдаче 
разрешения по нескольким причи-
нам — например, если оно нарушает 
требования, предъявляемые к судо-
вым документам, или из-за непригод-
ности судна к плаванию.

Метеорологи крымского УГМС 
предупреждали о сильном ветре, пре-
вышающем 27 м/с, сообщил «Извести-

ям» научный руководитель Гидромет-
центра Роман Вильфанд.

— Система предупреждения в Рос-
гидромете хорошо отработана, — от-
метил он. — Была непогода, это дей-
ствительно так. А остальные причины 
выясняются.

Направление ветра и течение сно-
сят последствия разлива мазута вдоль 
Таманского полуострова, подчеркнул 
директор природоохранных программ 
общероссийской общественной орга-
низации «Зелёный патруль» Роман Пу-
калов. Все факторы указывают на то, 
что пятно выйдет на берега в Тамани, 
как это было в 2007 году, когда произо-
шла авария с похожим объёмом раз-
лива. Береговая ликвидация послед-
ствий, вероятно, будет проходить более 
месяца.

— Тяжёлые фракции мазута будут то-
нуть и постепенно выноситься на бе-
рег, — добавил он.

Стоит задача зафиксировать на фото 
и видео место, где мазутное пятно при-

бьёт к берегу Таманского по-
луострова, оценить размеры, 
сообщили эксперты.

В первую очередь необхо-
димо дождаться, когда стих-
нет шторм, поскольку в таких 
погодных условиях сложно 
работать, отметил эколог Вла-
дислав Жуков. Затем будут 
приниматься меры по огра-
ничению распространения 
нефтепродуктов по водной 
поверхности. Для этого уста-
навливают специальные бо-
новые заграждения.

— Также возможно исполь-
зование сорбирующих ве-
ществ и автоматизирован-
ных систем сборов, — пояснил 
он. — Что касается попадания 
мазута на донные отложе-
ния, их устранить достаточно 
трудно, часть останется в во-
доёме. Сами по себе нефте-
продукты представляют опас-
ность для экосистемы в целом.

Катастрофических по-
следствий для экологии, как 
в 2010  году при крупней-
шем в мире разливе нефти 
в Мексике, не будет, добави-
ли экологи. Предсказать аре-
ал распространения нефте-
продуктов сейчас сложно. 

Всё зависит от того, когда закончит-
ся шторм. Он не только мешает служ-
бам очищать водоём, но и способствует 
тому, что нефтепродукты продолжают 
растекаться.
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«Во время гимна замечаешь, что ты на глазах 20 тысяч зрителей»
Защитник ярославского клуба и сборной Дмитрий Симашев — о впечатлениях от новой арены, игре против легионеров и поездке в Юту

Алексей Фомин

В 2023 году хоккеист «Локомотива» 
Дмитрий Симашев был неожиданно 

выбран под шестым номером на драфте 
НХЛ, оказавшись выше всех среди рос-
сиян, опередив даже звёздного напа-
дающего Матвея Мичкова. Защитника 
2005 года рождения выбрала «Аризона 
Койотис», год спустя переехавшая в Юту. 
На прошлой неделе Симашев дебютиро-
вал за сборную России на Кубке «Перво-
го канала» в Петербурге.

Он провёл на турнире все три мат-
ча и выиграл с национальной коман-
дой трофей. В составе «Локомотива» 
в прошлом сезоне 19-летний игрок 
дошёл до финала Кубка Гагарина, 
а в нынешнем регулярном чемпио-
нате клуб с огромным отрывом идёт 
на первом месте — ближайший пре-
следователь отстаёт от «железнодо-
рожников» на восемь очков. В интер-
вью «Известиям» Симашев поделился 
впечатлениями от игры за сборную, 
рассказал о поездке в Юту, а также 
объяснил причины лидерства «Локо-
мотива» и почему не надо акцентиро-
вать внимание на отсутствии у ярос-
лавцев чемпионства с 2003 года.

Какие впечатления от прошедшего 
Кубка «Первого канала»?

Очень рад, что мы выиграли тур-
нир. Для меня это особенно важно, 
так как я впервые попал в сборную 
России. Это мой первый взрослый 
турнир.

У вашей команды получились непро-
стые победы в двух матчах — Белорус-
сию вы одолели только в овертайме 
(4:3), у Казахстана выиграли в основ-
ное время (3:1), но до последней мину-
ты вели лишь в одну шайбу. Ощущался 
особый настрой у них на Россию?

А кто не хочет у России выиграть? 

Но не каждый может.
Но мы же выиграли в итоге. Да, 

в матче с белорусами проигрывали 
2:3 после второго периода, но отыгра-
лись, выиграли, показали характер. 
Это классно. 

Владислав Третьяк сказал, что в разде-
валке после матча с Белоруссией впе-
чатлился речью Кузнецова, призвав-
шего остальных дорожить каждой 
минутой в сборной.

Да, речь была сильна. Кузнецов 
сказал: «Никто не знает, может быть, 
это твоя первая и последняя игра 
за сборную — просто наслаждайся 
моментом».

Сборная легионеров КХЛ, собран-
ная с нуля, впечатлила? Иностранцы 
бились в полную силу или старались 
не получить травм перед возвращени-
ем в клубы?

Я не знаю. Может быть, они мог-
ли играть немного лучше. Но мне ка-
жется, ребята играли на максималку. 
Но я точно не могу сказать — это они 
между собой должны выяснять в раз-
девалке. 

Главный тренер «Локомотива» Игорь Ни-
китин и старший тренер Дмитрий Юшке-
вич что-то особое говорили, когда про-
вожали вас в сборную?

Сказали мне и Саше Елесину просто: 
«Отыграйте как надо, вы пред-
ставляете свой клуб, пред-
ставляете страну!» Дми-
трий Сергеевич Юшкевич 
отдельно мне сказал: 
«Не забывай, из какого 
ты клуба, не опускайся 
ниже своего уровня!»

Чем система игры в «Ло-
комотиве» отличается 
от той, с которой вы стол-
кнулись в сборной России 
у Романа Ротенберга?

Мы в «Локомотиве» 
действуем более дисци-
плинированно. Сначала 
должны убрать все риски 
в нашей зоне, а потом уже 
выйти в атаку. В сборной 
хоккей больше в две сторо-
ны — в первых играх, в пер-
вых сменах было тяжело 
перестроиться.  

Вы впервые играли 
на «СКА Арене». Како-
во выступать на глазах 
у 20 с лишним тысяч 
зрителей?

Д а ,  ко г д а 
во время гим-
на с тои ш ь, 

чувствуешь это. Во время игры уже 
нет, потому что сосредоточен на про-
исходящем на льду. 

В Ярославле на «Арене-2000» с этим по-
ярче?

В Ярославле очень громкая арена. 
Там все звуки отражаются, болель-
щики кричат очень громко. Но при 
этом про арену в Питере ничего пло-

хого не скажу. Условия ши-
карные для игры и подго-

товки. Очень большая 
раздевалка, есть всё, 
что надо. 

Выбравшая вас 
в прошлом году 
на драфте НХЛ 
« А р и з о н а » 
контактирует 
с вами?

« А р и з о н а » 
уже нет — «Юта» 
контактирова-

ла. Списываемся, 
общаемся. 

А что они вам гово-
рят? Дают какие-то со-
веты по подготовке?

Просто спрашивают, 
как дела, как себя чув-

ствую. Это всё, что они 
говорят. Я сейчас в «Локо-

мотиве», и ничего больше «Юта» мне 
не говорит. Просто напоминает, что, 
если нужна какая-то помощь, я могу 
обратиться и они всегда помогут.

Как вообще отреагировали на переезд 
клуба?

Ну это на самом деле уникальная 
история. Мало с кем бывает, когда тебя 
драфтует один клуб, а через год меня-
ется вся эта система. Я был в «Юте» ле-
том. Там, конечно, условия... Я думаю, 
что одни уже из самых лучших в НХЛ. 
Потому что владелец клуба является 
также владельцем «Юта Джаз», баскет-
больной команды в NBA. Там деньги 
совсем другие. И, как я смотрел на ви-
део, даже раздевалка если не лучшая, 
то одна из лучших в НХЛ.

А сама местность вам как?
— Там горы — очень красиво. Но летом 

жарко, а зимой такие европейские хо-
лода. Мне показалось, что там классно. 
Не буду говорить, что лучше, чем у нас, 
поскольку там не жил. Ну, дай бог, ко-
нечно, получится поиграть в «Юте» и по-
жить там.

Перешедший летом в «Юту» Ми-
хаил Сергачёв общался с вами?

Контактировали пару раз, 
переписывались, поздравил 

его с переходом. Вернее, не поздравил, 
конечно, — просто написал пару слов 
ему об обмене и всё. Ну и встретились, 
буквально 20 минут поговорили перед 
игрой.

За счёт чего «Локомотив» с таким отры-
вом лидирует в КХЛ?

Дисциплина. Везде, во всём.

Но она всегда была в Ярославле при 
Никитине и Юшкевиче, которые уже 
три года работают в команде. А лидиро-
вать вы стали только в этом сезоне.

Ну у Никитина и Юшкевича всегда 
команды были вверху. Так что делай-
те выводы.

«Локомотив» всё-таки больше 20 лет ни-
чего не выигрывал. Хотя согласен, это 
не «Торонто», который без Кубка Стэн-
ли с 1960-х годов.

Ну а ЦСКА сколько лет не выигрывал, 
пока Никитин и Юшкевич им не принес-
ли Кубок Гагарина? В каком году?

В 2019-м.
Сколько они не выигрывали до этого?

Лет 30.
Ну вот и всё. Да, у нас был финал 

в прошлом сезоне, обидно было прои-
грывать его 0:4 «Магнитке». Но, как гово-
рят в баскетболе, чтобы выиграть, нуж-
но когда-то проиграть. 

Серебряная серия
Большунов постепенно набирает форму

Михаил Кузнецов

В Чусовом в формате мини-тура завер-
шился третий этап Кубка России. Его 

итог был подведён в гонке преследова-
ния, где уверенную победу одержал Илья 
Семиков. За ним финишировал трёх-
кратный олимпийский чемпион Алек-
сандр Большунов, что стало для него 
вторым серебром на этапе в Пермском 
крае и третьим в сезоне. Биатлонисты 
в прошедшие выходные соревновались 
в Ижевске, где состоялась целая серия 
интригующих гонок.

В Чусовой Большунов приезжал тём-
ной лошадкой, ведь никто не знал, чего 
от него ожидать. До этого сезона болез-
ни не сильно сказывались на результа-
тах Александра, но нынешняя зима по-
казывает, что он всё-таки не железный. 
За два предыдущих этапа Кубка России 
титулованный лыжник взял всего одну 
медаль в 15-километровой коньковой 
разделке, в остальных гонках он был да-
лёк от пьедестала. Всю программу в Вер-
шине Тёи он откатать не смог и вместо 
закрывающего этап масс-старта уехал 
в Москву на обследование. Выяснилось, 
что показывать свою мощь ему меша-
ли последствия перенесённого ковида. 
Были сомнения, сможет ли он выдер-
жать весь мини-тур в Чусовом. Реши-
ли двигаться от гонки к гонке.

Открывала этап коньковая разделка 
на 15 км — та самая дисциплина, на кото-
рой в Вершине Тёи Большунов взял сере-
бро. В Хакасии он уступил победителю 
Денису Спицову 9,2 секунды, а в этот раз 
до золота не хватило мизера — 0,8 секун-
ды отставание от Андрея Мельниченко. 

Их и даже больше Александр проиграл 
на последних километрах дистанции.

— Естественно, болезнь сказалась, — 
объяснил «Известиям» наставник спор-
тсмена Юрий Бородавко. — Десять дней, 
которые он провёл в Москве, мы уделя-
ли тестированию, чтобы иметь точную 
информацию. Активных тренировок 
не было. Скорее всего, не хватило сил.

Вместе с тем тренер сообщил, что ви-
дит положительную динамику у своего 
подопечного и что Александр планиру-
ет выступить во всех гонках мини-тура.

До второй гонки — конькового сприн-
та — у лыжников был день отдыха, одна-
ко восстановиться за это время Большу-
нов не успел: 25-е место в квалификации 
и вылет без шансов в четвертьфинале. 
Он как будто снова откатился назад.

Между тем шансы на победу в мини-
туре у него сохранялись хорошие. Па-
сьют Александр начинал на третьей 
позиции, отставая от лидера Андрея 
Мельниченко на 35 секунд и 8 секунд 
проигрывая Илье Семикову. На первой 
половине дистанции стали оправды-
ваться предстартовые расклады. К от-
метке 5 км Семиков и Большунов догна-
ли Мельниченко, которому конёк даётся 
лучше классики, и стали убегать от пер-
вого номера.

Воля и борьба 
Путин вручил госнаграды чемпионам Паралимпийских игр

Алёна Нефёдова

Россия останется верна идеалам спор-
та и продолжит активно их продвигать 

в стране и в мире. Об этом Владимир Пу-
тин заявил 16 декабря в Кремле на цере-
монии вручения государственных наград 
победителям XVII Паралимпийских лет-
них игр. По его словам, атмосфера па-
рижской как Олимпиады, так и Пара-
лимпиады была далека от «праздника 
спорта», поскольку российской сборной 
пришлось не только выступать в стату-
се нейтральных спортсменов, но и стол-
кнуться со множеством ограничений. Па-
ралимпийцы на церемонии подчеркнули, 
что никакие рестрикции не способны 
их сломить. Президент пообещал каждо-
му призёру премию в 3 млн рублей. Так-
же он намерен обсудить развитие адап-
тивного спорта на следующем заседании 
Совета по развитию физкультуры. Что 
чемпионы хотели услышать в Кремле 
и от кого паралимпийцы получали теле-
граммы на Играх в Париже — в материа-
ле «Известий».

В середине рабочего дня Владимир 
Путин пообщался в Кремле с россий-
скими спортсменами. 16 декабря здесь 
прошло торжественное вручение госу-
дарственных наград победителям и при-
зёрам XVII летних Паралимпийских игр, 
которые прошли в Париже с 28 августа 
по 8 сентября 2024 года. Большинство 
чемпионов в этот день собрались в Алек-
сандровском зале Кремля. Часть из них 
уже получила свои государственные на-
грады из рук министра спорта Михаи-

ла Дегтярёва и вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко. Ещё 13 чемпионам медали 
ордена Почёта и ордена Дружбы вручил 
лично Владимир Путин.

— Мы не просто гордимся — мы искрен-
не, глубоко восхищаемся вами, дорогие 
друзья. Сам факт занятия спортом чело-
века с ограничениями по здоровью бес-
конечно вдохновляет миллионы людей. 
Вы безо всякого преувеличения, — я ска-

жу совершенно то, что думаю, — уникаль-
ные люди: герои и в спорте, и в жизни. 
Ваши судьбы и путь к спортивным три-
умфам, присущие вам оптимизм и упор-
ство — зримое доказательство торжества 
силы воли и силы характера. Государ-
ственные награды, которые вам будут 

сейчас вручены, ваши по праву, — сказал 
президент.

Орден Почёта — одну из высших госу-
дарственных наград — из рук президента 
первым получил легкоатлет Андрей Вдо-
вин. На Паралимпиаде в Париже он за-
воевал бронзу в беге на 100 м и золото 
в беге на 400 м. Похожий успех он демон-
стрировал и раньше — на Играх в Токио 
в 2021 году спортсмен завоевал одну зо-
лотую и две серебряные медали. Среди 
других обладателей госнаград — Алек-
сандр Яремчук — чемпион Игр по лёг-
кой атлетике в беге на 1,5 тыс. м. Он выи-
грал золотую медаль на Паралимпийских 
играх-2024 в Париже, пробежав дистан-
цию за 3:50:24.

Орденом Почёта также награждены 
победители соревнований по плаванию 
лиц с поражением опорно-двигательно-
го аппарата, заслуженные мастера спорта 
России: двукратный чемпион и серебря-
ный призёр Роман Жданов (150 м ком-
плексным плаванием, 50 м на спине), чем-
пион Андрей Калина (плавание на 100 м 
брассом в классе SB8), чемпион Дмитрий 
Черняев (плавание на 100 м брассом в ка-
тегории SB4), а также двукратная чемпи-
онка, серебряный и бронзовый призёр 
Игр по плаванию лиц с интеллектуаль-
ными нарушениями, заслуженный ма-
стер спорта Валерия Шабалина (пла-
вание на 200 м вольным стилем, 200 м 
комплексным плаванием). 

Орденом Дружбы — который вручает-
ся за особые заслуги в укреплении мира, 
дружбы, сотрудничества и взаимопони-
мания между народами — награждены 

легкоатлеты, заслуженные мастера спор-
та Иван Ревенко (метание копья), Хетаг 
Хинчагов (прыжки в длину в категории 
T38 для людей с нарушениями коорди-
нации), Алексей Чуркин (метание клаба), 
Матвей Якушев (прыжки в длину в кате-
гории T20 среди спортсменов с наруше-
нием интеллекта) и Александр Костин 
(бег на 1,5 тыс. м).

— Как известно, сама идея паралим-
пийского движения была призвана объ-
единять людей с ограниченными воз-
можностями здоровья. Но зная о ваших 
победах, о спортивных достижениях, 
о той активной, насыщенной событиями 
жизни, которую вы ведёте, понимаешь, 
что возможности человека безгранич-
ны, что такие обстоятельства, с кото-
рыми вы столкнулись в жизни, не могут 
сломить сильных духом, — отметил гла-
ва государства.

Каждый российский призёр Паралим-
пийских игр в Париже дополнительно по-
лучит премию в размере 3 млн рублей, по-
обещал Владимир Путин. Двукратный 
победитель Игр-2024 в лёгкой атлетике 
Андрей Вдовин во время своей благодар-
ственной речи сказал отдельное спаси-
бо лично Владимиру Путину не только 
за развитие спорта в стране, но и за его 
поддержку спортсменов на Паралимпий-
ских играх. «Ваши телеграммы, которые 
мы получали, они заряжали нас ещё боль-
шей уверенностью и поддержкой всей на-
шей страны», — сказал он, однако раскры-
вать содержание письма не стал.

Владимир Путин заверил, что вла-
сти продолжат формировать в регионах 
спортивную инфраструктуру, доступную 
для людей разных возрастов и уровней 
физической подготовки, а также обеспе-
чивать насыщенный календарь сорев-
нований — начиная от любительских, 
массовых, региональных и заканчивая 
крупными, открытыми, международны-
ми турнирами. На этом фоне он анонси-
ровал заседание Совета по развитию фи-
зической культуры и спорта, которое как 
раз будет посвящено адаптивному на-
правлению. Россия в последние 20 лет 
шагнула далеко вперёд в сфере созда-
ния равных возможностей, включая по-
явление безбарьерной среды и социаль-
ной реабилитации, сказал председатель 
Всероссийского общества инвалидов, па-
ралимпийский чемпион, депутат Госду-
мы Михаил Терентьев. К слову, именно 
в России паралимпийское движение одно 
из самых развитых в мире, в том числе 
благодаря соревнованиям в Сочи в 2014-м.

« ВЛАСТИ ПРО-
ДОЛЖАТ ФОР-
МИРОВАТЬ 

В РЕГИОНАХ СПОРТИВ-
НУЮ ИНФРАСТРУКТУ-
РУ, ДОСТУПНУЮ ДЛЯ ЛЮ-
ДЕЙ РАЗНЫХ ВОЗРАСТОВ 
И УРОВНЕЙ ФИЗИЧЕСКОЙ 
ПОДГОТОВКИ, А ТАКЖЕ 
ОБЕСПЕЧИВАТЬ НАСЫЩЕН-
НЫЙ КАЛЕНДАРЬ СОРЕВ-
НОВАНИЙ
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